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Clic… un instant saisi, le reflet d’une émotion, 
la beauté d’un paysage trégorrois.
Photographes amateurs, à vous de jouer !

 Qui sont les vigipolites ? 
 La filière navale trégorroise
 À Pommerit, un BTS qui voit loin
 Le cyberharcèlement au lycée

 Le nouveau Plan algues vertes : quelles actions ?
 Haro sur la spartine anglaise
 Vers un réseau d’eau intelligent ?
 Le tourisme de demain : quelle stratégie ?

élescope
transition énergétique : 
l’agglo au pas de course 

 Quelles actions à l’Agglo ? Quels changements 
de pratiques quotidiennes ? La sobriété est de 
rigueur, tout le monde est concerné.

exto
L’actualité de votre territoire en images

emps forts
Un territoire qui bouge et investit 

pour construire son avenir

ud Bro-dreger
Carte blanche à un auteur et un lexique 

pour le plaisir de la langue bretonne

 Des ateliers numériques pour tous
 « Un toit pour un emploi » en faveur du logement
 Clin d’œil : un forage de puits au Togo

emps partagé
Ce qui compose votre quotidien 

et les services utiles à votre cadre de vie

erritoire
Ça se passe près de chez vous

emps liBre
Une sélection de rendez-vous culturels, 
sportifs et autres sorties du moment

riBune
Se glisser au cœur de la vie politique

uyaux
 Le Point info habitat : toutes les infos à connaître 
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 L’action de l’Agglo sur le pôle de Perros-Guirec
 Trézény
 Et aussi… Tréguier, Lannion, Plounérin, Trégastel, 

Pleumeur-Gautier et Lanmodez, Tonquédec
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TWITTER 
@AgglolTC

fACEbook
AgglolTC

youTubE
lAnnIon-TRégoR CommunAuTé

RETRouvEz lE  
En vERsIon numéRIquE 
AInsI quE nos REpoRTAgEs vIdéo 
suR WWW.lAnnIon-TREgoR.Com

vidéo
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gERvAIs égAulT 

pRésIdEnT dE lAnnIon-TRégoR CommunAuTé

mAIRE dE louAnnEC

Mont a ra an energiezh d’ober unan 
eus lodennoù pennañ ar cheñcha-
mant ekologel lañset ha kaset war-

raok gant Lannuon-Treger Kumuniezh dre 
he steuñv Hin aer hag energiezh an tiriad. 
Sklaer eo ar pezh a zo d’ober : en em ga-
vout gant ar c’hempouez karbon a-benn 
2050. Evel-just, hervez ar reolennoù, omp 
rediet d’ober kemend-all ac’hann di. 
Ouzhpenn-se avat e rankomp mont pel-
loc’h ha fonnusoc’h ganti abalamour d’ar 
stad m’emañ an traoù. Gant ar brezel en 
Ukraina e weler splann pegen bresk omp 
pa n’omp ket dizalc’h war dachenn an 
energiezh ha ret eo dimp mont fonnusoc’h 
gant ar cheñchamant abalamour m’eo 
digresket al lodenn produet gant an en-
ergiezh nukleel e Frañs. Evit ar pezh a 
rankomp ober abalamour da espern an 
energiezh, n’eus nemet un dra : bezañ 
dilontek, ha krog eo ar gumuniezh ganti 
memes dre oberoù a bep seurt. Rak evit 
talañ ouzh kresk ar prizoù evit ar gaz hag 
an tredan emaomp o sevel ur steuñv 
youlek abalamour da implijout nebeutoc’h 
a energiezh en hon batisoù hag el lojeiz, 
war dachenn an industriezh ha war hini 
al labour-douar, en drivet gennad hag er 
monedonea.
War ar memes tro e fell da LTK mont pel-
loc’h war dachenn an energiezhioù glas. 
Krog omp gant ur steuñv evit an danvezioù 
nevezadus diwar implijout diouzh hon 
gwellañ ar pezh a zo ganimp gant ar pro-
gramm koad energiezh, ar rodoù-avel, an 
heol hag ar metanaat dreist-holl.
Evel-se ec’h eo LTK unan eus an obererien 
bennañ war dachenn ar cheñchamant 
energiezh. E teuliad an T e lennfet hiroc’h 
war an oberoù kaset ganimp. En deiz a 
hirie eo deuet ar sujed-mañ da vezañ 
pouezus-bras ha degas a ray traoù tal-
voudus evidomp-tout hag evit hon em-
bregerezhioù en amzer-da-zont. 
afer an holl eo. 

L ’énergie est un des volets majeurs 
de la transition écologique amor-
cée et portée par Lannion-Trégor 

Communauté via son plan Climat air et 
énergie territorial. L’objectif est clair : il 
faut atteindre la neutralité carbone en 
2050. Bien sûr, la réglementation nous y 
conduit tout au long de cette échéance. 
Néanmoins la conjoncture nous impose 
un engagement plus fort et plus rapide. 
Le conflit en Ukraine est le révélateur de 
notre fragilité dans le domaine de notre 
dépendance énergétique et la réduction 

actuelle de la production nucléaire en 
France nous oblige à accélérer cette tran-
sition. En matière d’économies d’énergie 
indispensables à mettre en œuvre, la so-
briété est de rigueur et elle s’invite au sein 
même de la collectivité par différentes 
actions. En effet, pour faire face à l’aug-
mentation du coût du gaz et de l’électri-
cité, nous bâtissons un plan ambitieux 
de réduction des consommations dans 
l’immobilier bâti comme le logement, 
dans le domaine industriel comme agri-
cole, dans le secteur tertiaire ou encore 
dans les mobilités.
Parallèlement, LTC souhaite aller plus 
loin sur les énergies vertes. Nous nous 
engageons dans un plan en faveur de la 
ressource renouvelable en optimisant tout 
notre potentiel à travers le programme 
bois énergie, l’éolien, la ressource solaire 
et la méthanisation, pour l’essentiel.
LTC s’inscrit ainsi en tant qu’acteur ma-
jeur de la transition énergétique et les 
actions déployées vous sont présentées 
dans le dossier du T. Aujourd’hui, ce sujet 
devenu essentiel est porteur d’avenir pour 
nos concitoyens et nos entreprises. C’est 
l’affaire de tous. 
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C’était à l’automne, j’étais avec le club 
déclic Armor dont le suis membre. 
Accompagnés par des guides locaux, 
grands connaisseurs de la vallée, 
nous allons régulièrement hors des 
sentiers battus, à la découverte de lieux 
magnifiques, typiques de la vallée et du 
bocage, au sud de lannion. nous prenons 
des photos de la nature et du patrimoine. 
Cette photo, je trouve, est assez typique 
de nos beaux chemins bordés d’arbres et 
de mousse.

lAuREnT moquET de Perros-Guirec, est 
membre du club photos amateurs Déclic armor 
depuis les débuts du club, il y a 15 ans. Il aime 
plus particulièrement prendre des sujets de 
nature et de paysages. Les photos de Déclic 
armor axées sur le patrimoine du Trégor, sont 
souvent exposées dans divers lieux du territoire. 
« Nous aimons montrer l’arrière-pays aux gens 
de la côte et vice versa ! » 

loRs d’unE bAlAdE dAns 

lEs ChEmIns dE lA vAlléE 

du léguER, lA RIvIèRE 

n’EsT jAmAIs loIn, lEs 

ARbREs onT déjà pERdu 

lEuRs fEuIllEs, C’EsT 

l’AuTomnE dAns lA 

CAmpAgnE dE lAnvEllEC.

vous aimez la photo ? 
vous voulez partager votre 
passion de photographe 
amateur ? Ces pages sont 
pour vous !
faites-nous parvenir votre 
photo et ce qu'elle vous 
inspire à : 
t@lannion-tregor.com ou 
contact au 02 96 05 93 78

Les CheMIns CReux
D'auTOMne
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Les vIgIpOLITes,

Les Vigipolites forment un réseau 
constitué d’hommes et de femmes qui 
signalent les arrivages polluants sur les 
côtes. Depuis 2019, Vigipol anime ce ré-
seau qui permet de détecter au plus vite et 
de gérer au mieux les pollutions issues du 
transport maritime. « Ces arrivages peuvent 
être annonciateurs d’une plus grande pol-
lution », indique Erven Léon, président de 
Vigipol depuis mars 2021. Il souligne : « Une 
faible part de ces pollutions est jusque-là 
comptabilisée ce qui peut donner l’impres-
sion que le risque diminue, mais tout peut 
arriver. Il faut toujours rester vigilants. Formé 
par Vigipol, le vigipolite est un veilleur qui 
a les bons réflexes, notamment face à des 
produits dangereux et permet à Vigipol de 
centraliser les informations. » En plus des 
150 collectivités adhérentes à Vigipol, le 
réseau compte déjà une centaine de vigi-
polites et cherche à recruter davantage. 
Sophie Bahé, directrice de Vigipol résume : 
« Acculturer les citoyens aux risques qui les 
environnent, contribue à préparer les bons 
comportements en cas de survenance d’une 
catastrophe. »

  d’Infos : WWW.vIgIpol.oRg 

dans Les couLisses
de La fiLière navaLe
Le mag’Lannion-Trégor prend l’air marin et 
explore la filière navale du Trégor. Dix entre-
prises représentant quelque 730 emplois directs 
et indirects allant des chantiers de construction de 
bateaux à la vente et maintenance, sont présentes 
sur la façade littorale. Reportages dans les ate-
liers de Bord-à-Bord qui fabrique des bateaux en 
aluminium ; ailleurs, visite du TringaBoat, bateau 
amphibie et routier ; après un passage chez Boréal, 
découverte de la formation de scaphandrier de 
Cap Trébeurden dans une ancienne carrière en 
eau. Le mag’ de 13 minutes coproduit par Tébéo 
et LTC est à découvrir en replay.

  à voIR suR  WWW.TEbEo.bzh / lEs émIssIons ou  

WWW.lAnnIon-TREgoR.Com / TouTEs nos vIdéos

senTIneLLes Des CôTes
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BERR-HA-BERR
ExTO

paRLeR Du CybeRhaRCèLeMenT

Travail dans une ferme, dans une biscuiterie, 
dans un laboratoire ou en poursuite d’études : 
les étudiants en BTS STA ont l’embarras du 
choix. À l’issue de leur formation au lycée Pommerit 
à La Roche-Jaudy, et des 16 semaines de stages, 
ces étudiants de BTS STA (Sciences et technologies 
de l'alimentation) ont de solides connaissances 
en matière d’alimentation et toutes les techniques 
innovantes qui gravitent autour. Outre les matières 
générales, les jeunes expérimentent l’analyse et la 
fabrication des produits, les tests organoleptiques, 
la composition et les analyses nutritionnels, etc. À 
la rentrée 2023, le BTS désormais intitulé BTS Bio-
QUALIM (qualité, alimentation, innovation et maîtrise 
sanitaire), accueillera 24 étudiants. « Ce BTS intégrera 
davantage les problématiques environnementales 
et il est ouvert aux filières générales, technologiques 
et professionnelles. Chacun peut y trouver sa place », 
présente Michel Marquier, coordinateur de la filière.

  d'Infos : mIChEl mARquIER Au 06 24 82 40 57

un bTs QuI vOIT LOIn

au LyCée

vidéo

À l’automne, tous les élèves de seconde des quatre lycées trégorrois (soit 1 300 
jeunes) ont participé à un théâtre forum conduit par la compagnie Organic Bazar. 
Organisée par l’Agglo via son Conseil intercommunal de sécurité et de prévention de 
la délinquance, cette action de sensibilisation au harcèlement sur internet, a permis 
d’ouvrir le débat par le biais de saynètes, pour libérer la parole. Quinze représentations 
ont eu lieu (sur notre photo, au lycée Joseph Savina de Tréguier). Toutes les scènes 
jouées ont été créées à partir de témoignages de jeunes qui ont livré leurs expériences. 
« Il y a certainement plus d’élèves que nous croyons qui sont victimes de harcèlement 
et de cyberharcèlement, en particulier », relève Catherine Dando-Mathieu, proviseure 
du lycée Savina. « À l’issue du théâtre forum, les enseignants ont poursuivi ce travail 
de réflexion avec leurs élèves. »

« unE IdéE pouR mon 

TERRIToIRE » : lEs lAuRéATs

En octobre, 50 étudiants de l’Enssat, 
de l’IuT et du lycée félix le dantec 
ont participé au challenge « une 
idée pour mon territoire » piloté 
par pépite bretagne, en association 
avec lTC. Il vise à susciter l’esprit 
d’entreprendre des étudiants.
les lauréats : prix du jury pour le 
projet « l'hacienda » (lieu de vie 
mélangeant les générations, centre 
culturel, magasins en circuit court, 
skatepark, etc.). prix du public pour 
le projet « le plato » (offrir des 
services aux salariés- restauration, 
crèche, etc., pour faciliter leur vie 
professionnelle).

�d’infos�:�www.pepitebretagne.fr

en bRef

5G / 6G : qUALCOmm 
Se POSiTiOnne
Déjà installé sur la zone de Pégase depuis 2021, 
qualcomm a vite poussé les murs à la mesure 
de son développement. Jeudi 17 novembre, la 
société a officiellement inauguré sa plateforme 
de Recherche et Développement 5G / 6G où 
travailleront 10 ingénieurs. Qualcomm se posi-
tionne sur les futures technologies souveraines 
des réseaux privés et les nouvelles interfaces pour 
les industriels. Ce projet s’est développé avec le 
soutien du plan France Relance et du Programme 
d'investissements d'avenir.
Implanté au cœur du Photonics Park, la socié-
té qui a des filiales en Inde, en Israël, en Chine, 
aux états-Unis..., contribue ainsi au développe-
ment de l’écosystème lannionnais et européen. 
Lannion-Trégor Communauté a facilité cette 
implantation en réhabilitant des bâtiments et 
en construisant, avec la société, une extension.

  d'Infos : WWW.quAlComm.Com
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Le troisième Plan de lutte contre 
les algues vertes (2022-2027) a 
été approuvé, ces derniers mois, 
par l'état, la Région Bretagne, le 
Département des Côtes d'Armor et 

l'Agence de l'eau Loire-Bretagne. Il entend 
poursuivre les actions entreprises depuis 
2010 pour réduire la quantité de nitrates 
dans l'eau et donc la prolifération des al-
gues vertes. Huit baies sont concernées 
(cinq en Finistère et trois en Côtes d'Armor). 
« Sur la Lieue de Grève, agriculteurs et collec-
tivités territoriales se sont très vite emparé 
du sujet des algues vertes », rappelle Yann 
Kergoat, maire de Ploumilliau et président 
du comité de pilotage des bassins versants 
de la Lieue de Grève. « Depuis les années 
90, ils ont préféré prendre les devants et pro-
poser eux-mêmes des actions adaptées à 
leurs exploitations », poursuit Gwénaëlle 
Briant, directrice adjointe à l’environne-
ment, l’économie agricole et l’aménage-
ment, à Lannion-Trégor Communauté. Des 
actions locales qui ont largement porté 
leurs fruits : en 20 ans, le taux de nitrates 
sur les bassins versants de la Lieue de 

Grève et du Douron a été pratiquement 
divisé par deux. « Plusieurs atouts jouent 
en notre faveur : des exploitations bovines 
majoritaires qui maintiennent en prairies 
une part importante de la surface agricole, 
et 80 % des agriculteurs engagés dans le 
Plan algues vertes », explique Gwénaëlle 
Briant. Et cela se voit sur la baie de la Lieue 
de Grève : les échouages et les tonnages 
d'algues ramassés baissent et les périodes 
de prolifération raccourcissent.

qUeLLeS ACTiOnS ?
Concrètement, quelles sont les mesures 
que les agriculteurs mettent en place ? 
Alan Laude, jeune agriculteur à Plounérin, 
élève 40 vaches allaitantes sur 50 hectares 
et a repris un poulailler à Guerlesquin. Il 
est directement concerné par le Plan. « Je 
suis dans un système herbager très extensif, 
avec 5 hectares de mélange céréalier pour 
l'autoconsommation et 5 hectares de maïs 
d’ensilage. Les 40 hectares restant sont des 
prairies permanentes, dont des prairies 
humides soumises à un cahier des charges 
(Mesure agro-environnementale et clima-
tique) pour y réduire le pâturage », dit-il. Ces 
prairies ne peuvent recevoir aucun apport 
azoté. Une rémunération annuelle équi-
libre la perte de rendement. Alan Laude est 
aussi engagé dans la « Boucle vertueuse », 
un dispositif imaginé par les agriculteurs 
eux-mêmes. Un bilan est établi pour chaque 
exploitation, selon plusieurs critères : la pro-
portion d’herbe dans la surface agricole, la 
couverture hivernale des sols, la création de 

talus et haies, la gestion de la fumure... Ce 
barème leur attribue un nombre de points, 
un point équivalant à 75 €. Avec son système 
très herbager, Alan Laude a bénéficié de 45 
points cette année : pas de désherbage ni 
engrais chimiques, des quantités de fumier 
en dessous de la moyenne, c'est autant de 
points supplémentaires. Avec ses tickets, 
il peut faire appel à une entreprise agri-
cole pour l'entretien mécanique sous les 
clôtures ou le désherbage mécanique des 
cultures, la fauche des zones humides avec 
du matériel spécifique... Des actions qui 
évitent l'apport de nitrates dans les sols : 
c'est un cercle vertueux. Et c'est l’état qui 
reverse aux entreprises agricoles la somme 
correspondant aux points. Pour Alan Laude, 
« c'est une aide toujours bienvenue ». De son 
côté, Yann Kergoat souligne : « Les pratiques 
changent, elles demandent plus de temps de 
travail et un accompagnement. Nous faisons 
l'interface entre les agriculteurs et l'État pour 
trouver des solutions. La boucle vertueuse 
en est une. Les compensations financières 
sont aussi une reconnaissance des efforts 
consentis. » 

volET RéglEmEnTAIRE

En 2025

la principale nouveauté 
de ce plan algues vertes 
est l'activation du volet 
réglementaire par l'état. En 
2025, les agriculteurs qui 
ne sont pas encore engagés 
dans la démarche seront 
contraints d'y adhérer.

enVirOnnemenT  
AlguEs vERTEs :  
lA bRETAgnE 
pouRsuIT lA luTTE

Les vaches d'Alan Laude pâturent 
sur 40 hectares de prairies, 

véritables pièges à nitrates. Ce 
couvert végétal permanent n'a 
besoin d'aucun apport azoté et 
stocke les nitrates dans le sol.

50% des agriculteurs seront partis à 
la retraite dans 10 ans. Comment vont 

évoluer les exploitations ? vu la sensibilité 
de ce bassin versant, le risque serait une 

diminution des surfaces en prairies au 
profit des cultures, libérant les nitrates 
dans les nappes. Il faut rester vigilant.

yAnn kERgoAT
Président du Bassin versant

de la Lieue de Grève
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enVirOnnemenT  
AlguEs vERTEs :  
lA bRETAgnE 
pouRsuIT lA luTTE

d ans le cadre de l’appel à projets national « Souve-
raineté 5G », l’entreprise Lacroix-Sofrel et l’Institut 
de recherche technologique b-com se sont engagés 

dans un projet collaboratif. « Smart water network » vise à 
mettre en œuvre la 5G souveraine dans les réseaux d’eau 
de demain. En clair, il s’agit d’utiliser la technologie pour 
gérer les réseaux d’eau afin de limiter les fuites, d’éviter le 
risque de pollution dans le milieu naturel, etc.
Un projet que Lannion-Trégor Communauté considère dans 
le cadre du dispositif « Terrain de jeu de l’innovation » créé 
sur le territoire il y a 15 ans, dans l’objectif de permettre 
aux entreprises de faire des tests grandeur nature de leurs 
technologies. Ainsi, Lacroix-Sofrel et b-com pourraient 
tester leur expérimentation en milieu réel, en ayant no-
tamment à disposition une partie des connaissances et 
des réseaux d’eau de l’Agglo (traitement des eaux usées, 
eau potable), pendant la durée du test. Parallèlement, cela 
permet de soutenir le déploiement de l’antenne b-com 
à Lannion et de bénéficier d’informations sur l’évolution 
pressentie de ces technologies. 

éCOnOmie  
vERs un RésEAu d’EAu 
InTEllIgEnT ?

Les installations de traitement 
des eaux usées et le circuit de l’eau 
potable gérées par LTC, offrent un 
support concret pour réaliser et 

tester les technologies de demain.

« Le Conseil de développement, c'est le porte-parole de la société 
civile auprès de la collectivité », explique Gilles Blanschong, son 
président. Il est composé de représentants de divers structures 

(syndicats de salariés, associations, économie...). La cinquantaine d'ad-
hérents représentent une trentaine de structures. « Plus nous sommes 
nombreux, plus notre parole est porteuse et significative. Nous recherchons 
aussi un équilibre territorial. Certes, beaucoup de structures ont leur siège 
à Lannion, mais nos adhérents doivent être présents sur l'ensemble du 
territoire communautaire. » C'est donc un appel pour étoffer et renforcer 
le Conseil de développement que lance Gilles Blanschong, qui insiste : 
« Nous sommes là pour co-construire le territoire avec les élus. » 

d’infos�:�Isabelle�Lefebvre�:�codev@lannion-tregor.com

DémOCrATie  
lE ConsEIl dE dévEloppEmEnT 
vEuT s'éToffER

Le Conseil de développement
a tenu son assemblée générale

en octobre.

L annion-Trégor Communauté teste des mesures 
de lutte contre la Spartine anglaise, une espèce 
exotique envahissante qui prend de l’ampleur sur 

le littoral. C’est dans le cadre de la mise en oeuvre d’un 
contrat Natura 2000 pour l’étude et la gestion d’habitats 
de prés salés, que cette expérimentation a débuté l’été 
dernier. Les prés salés sont en effet considérés comme des 
habitats rares et menacés à l’échelle européenne. « Ils ont 
un rôle de nourricerie essentielle pour les poissons qui s’y 
alimentent à marée haute. Ils sont également importants 
à l’alimentation des oiseaux migrateurs et hivernants. Ils 
servent aussi d’épurateurs des eaux, entre autres », indique 
Maïwenn Le Borgne, chargée de mission Natura 2000 à 
LTC. Or, la spartine qui est apparue pour la première fois 
en Angleterre (d’où son nom), colonise les estrans et s’y 
développe au détriment des végétations locales.
Le site du Toëno, à Trébeurden, a été choisi pour tester 
différentes méthodes permettant d’enlever cette plante 
amphibie à longs rhizomes : une intervention manuelle, 
avec l’appui de l’association des plaisanciers du Toëno ; 
l’enlèvement de mottes à la pelle mécanique et enfin, le 
bâchage. « Nous déterminerons quelles méthodes sont les 
plus efficaces. Selon les résultats, des opérations pourront 
être conduites sur d’autres prés salés », conclut la tech-
nicienne. 

enVirOnnemenT  
luTTER ConTRE lA 
spARTInE AnglAIsE

Au Toëno, un bâchage 
expérimental a été mis en 

place pour trois ans.
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DéCheTS  
défI zéRo déChETs : 
40 fAmIllEs mobIlIséEs

en octobre dernier, Lannion-Trégor 
Communauté lançait le « Défi zéro 
déchet » dans l’objectif de recruter 40 

familles qui relèveraient le défi de limiter 
leur impact écologique dans les gestes 
simples de leur vie quotidienne. Ce défi 
fait partie de mesures prises actuellement 
par les services de l’Agglo dans le cadre 
réglementaire d’un Programme local de 
prévention des déchets ménagers et as-
similés. « Ce programme a pour objectif 
de coordonner les actions de prévention 
des déchets sur le territoire, en partena-
riat avec tous les acteurs locaux et sur une 
période de six ans. Il porte sur les déchets 
des habitants pour les réduire à la source », 
indique François Prigent, Conseiller délé-
gué à la Gestion des déchets. Concernant 
le Défi zéro déchet, les critères de choix 
pour retenir les (nombreuses) candida-
tures étaient les suivantes : privilégier les 
personnes relativement débutantes dans 
cette démarche écologique, obtenir un 
panel de répartition géographique divers 
(campagne, ville, littoral).

TemPO éCOLO
Les 40 familles choisies à l’automne dé-
marreront officiellement le programme le 
8 décembre et seront mobilisées sur une 
durée de six mois. « Elles seront accompa-

gnées tout au long du défi par une équipe 
de coordinateurs », indique Sandrine Roux, 
directrice du service des déchets à LTC. Le 
premier mois, les familles pèseront tous 
leurs déchets, sans changer leurs habitu-
des. Avec elles, un diagnostic de la pou-
belle sera effectué, à la suite duquel des 
objectifs de réduction des déchets seront 
fixés pour les mettre en pratique pendant 
cinq mois. « Des conseils seront dispensés, 
des astuces données. Il y aura neuf ate-
liers pédagogiques (cuisine anti-gaspi , le 
compostage, donner une seconde vie aux 
objets, trier, apprendre à faire ses produits, 
etc.), des visites seront organisées sur des 
sites (centre de tri, magasins de vrac…) », 
expose-t-elle. « Ce que nous voulons, c’est 
lutter contre cette idée : c’est trop compliqué 
de trier ou on n’a pas le temps de le faire. Par 
des gestes du quotidien, on peut vraiment 
limiter son impact écologique. »
Ce dispositif s’expérimente ailleurs, en 
France et il fait ses preuves. L’Ademe, 
agence nationale de la transition éco-
logique, estime qu’un euro investi dans 
ce genre d'actions, permet d’éviter deux 
euros de dépenses liées à la collecte et le 
traitement des déchets. Au terme du pro-
gramme, un bilan sera dressé en juin lors 
d’une journée conviviale avec les familles. 

d’infos�:�www.lannion-tregor.com

COmmerCe  
Coup dE pouCE 
pouR lEs CommERCEs

sur la place du Marc'hallac'h à Lannion, une nouvelle 
épicerie a vu le jour en plein cœur de l'été. Pour 
Franck Camellini, gérant de l'épicerie de l'Ouest, 

l'important, c'est le goût. « J'ai voulu proposer de bons et 
beaux produits et compléter l'offre qui existait à Lannion. 
Mes produits sont bio à 80 % mais aussi issus de très bons 
producteurs. » Au cours de son installation, il a constaté 
« une volonté des élus pour créer ce type de commerce 
à Lannion, en centre-ville ». Franck Camellini a été ac-
compagné par le biais du Pass commerce et artisanat 
de LTC. Ce dispositif, qui vise à moderniser et dynamiser 
les activités commerciales et artisanales indépendantes, 
contribue à la vie locale et au développement de l'em-
ploi. Il participe au financement des travaux de mise aux 
normes, d'accessibilité, d'isolation, des équipements ou 
encore des prestations numériques. « Il me fallait trouver 
un financement intelligent car j'ai été ambitieux ! Le Pass 
commerce a eu un double intérêt : un effet levier pour les 
banques, rassurées par le fait que le projet était validé 

financer son matériel de réfrigération et une caisse en-
registreuse, tout en validant 45 000 € de prêt bancaire. 
De janvier à septembre 2022, 42 projets ont été financés 
par le Pass commerce et artisanat, représentant 297 979 € 
de subventions. 
Le pass, ce sont 30 % des investissements hT subventionnés, 7 500 € 
max.�Financement�par�LTC,�la�Région�Bretagne�et�les�villes�de�Lannion�
et�Perros-Guirec�(pour�les�entreprises�qui�y�sont�implantées).

d’infos�:�www.lannion-tregor.com

en renforçant les entreprises, 
le Pass commerce dynamise 

aussi l'emploi : trois personnes 
travaillent à temps plein à 

l'épicerie de l'Ouest à Lannion.

par l'argent public, et cela m'a permis de 
créer du réseau. » Franck Camellini a en 
effet bénéficié d'une aide de 7 500 € pour 

Trier ses déchets à la maison : 
premier geste écolo !
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« Avoir un paysage magnifique ne 
suffit pas, avance Bénédicte Boiron, 
vice-présidente à Lannion-Trégor 

Communauté, en charge du tourisme. Il 
faut penser à le mettre en valeur et à ac-
cueillir les touristes. » L’Office de tourisme 
Bretagne Côte de granit rose s’est ainsi 
doté d’une stratégie, lancée le 3 octobre 
dernier, et déclinée en trois axes que Bé-
nédicte Boiron détaille. D’abord, « il faut 
s’affirmer comme un territoire touristique » 
sur les côtes mais aussi hors du littoral. 
également, remanier la communication 
et la notoriété du territoire en « proposant 
au visiteur une expérience unique à vivre », 
et enfin travailler avec les partenaires en 
circuits courts pour proposer une offre 
d’exception.
Il s’agit de faire en sorte que les touristes 
se répartissent davantage sur le territoire 
et dans le temps. Avec, comme élément 
clé, l’allongement de la saison touristique, 
au-delà d’avril à octobre. « Dans l’idéal, 
expose Laurence Hébert, la directrice de 
l’Office de tourisme, on aimerait faire vivre 

 
lE TouRIsmE éConomIquE 
A lE vEnT En poupE

d u 24 octobre au 6 novembre, la Fédération des 
offices de tourisme de Bretagne organisait la deu-
xième édition de la Semaine du tourisme écono-

mique & des savoir-faire en Bretagne. À l’échelle locale, 
30 entreprises du territoire de l’Office de tourisme Côte de 
granit rose et celui de Perros-Guirec étaient présentes. Au 
total, 792 participants soit environ 62 % de fréquentation 
en plus par rapport à 2021. L’objectif de cet évènement 
était d’inviter le public, touriste ou résident, à découvrir 
ou redécouvrir les coulisses des entreprises et artisans 
qui participent à l’identité du territoire. Parmi les parte-
naires, quelques nouveaux cette année avec La Forge 
de la chouette à Cavan, le relieur du château à Tréguier, 
la brasserie Kanarfoll à Perros-Guirec, Ailes Marines à 

TOUriSme  
quEl TouRIsmE 
dE dEmAIn ?

la destination touristique un petit peu toute 
l’année », pour soutenir l’économie du 
territoire et soulager les sites naturels 
sensibles.

LA PrOximiTé eT Le hOrS-SAiSOn 
Pour étirer la saison touristique, l’Office 
mise notamment sur le tourisme de proxi-
mité et le développement du hors-saison. 
Ainsi, depuis la rentrée, des kits (cartes 
touristiques, guide des loisirs…) sont 
distribués aux nouveaux habitants via 
les mairies, et des photos et vidéos pro-
meuvent le Trégor en hiver et en automne.
Autre volet d’action, le développement 
de l’offre hors-saison, en s’appuyant sur 
les acteurs locaux. Les professionnels du 

Chaque année, près
de 200 000 visiteurs 
passent la porte des 

bureaux d'information 
touristique du Trégor.

Lézardrieux, l’Objèterie et la recyclerie de Buhulien et bien 
d’autres participants. Par ailleurs, le public a pu accéder 
aux coulisses du sémaphore et du kasino de Perros-Guirec 
et se familiariser à la fabrication du gin de la distillerie Ar 
Roc’h de La Roche-Jaudy. 

d’infos�:�www.bretagne-cotedegranitrose.com

Dans les coulisses 
de la distillerie Ar roc'h 

à La roche-Jaudy.

secteur sont encouragés à obtenir des 
labels spécifiques et à développer le tou-
risme d’affaires, par exemple. Pour attirer 
des personnes susceptibles de séjourner 
sur le territoire, hors vacances scolaires.
Pour Laurence Hébert, c’est une véritable 
mutation qui est en cours : « Aujourd’hui, 
l’office de tourisme est davantage une 
porte d’entrée, il propose de partir à la 
rencontre des personnes qui vivent et tra-
vaillent sur le territoire. » En témoignent 
les « espaces boutiques » qui ont fleuri 
dans les offices depuis 2020, où sont mis 
en avant des produits locaux, vitrine du 
savoir-faire local. Une autre façon de fi-
déliser les visiteurs. 

d’infos�:�www.bretagne-cotedegranitrose.com
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L e conservatoire de musique Lannion-Trégor est 
présent à Lannion, Perros-Guirec, Tréguier et Le 
Vieux-Marché et regroupe 770 élèves. Ces élèves s’en-

gagent dans un parcours d’apprentissage en trois cycles. 
Les deux premiers durent de 6 à 10 ans et correspondent à 
l’initiation et au développement de tout musicien (écriture 
et lecture de notes, techniques instrumentales, etc.). Ils 
sont validés, respectivement, en contrôle continu et par 
un brevet d’études musicales. Le troisième cycle, d’une 
durée de 2 à 3 ans, vise à développer un projet artistique 
plus personnel, avec à la clé le certificat d’études musicales. 
Dans la très grande majorité, les élèves débutant leur 
formation dès l’âge de 7 ans, ces cycles correspondent 
aux niveaux scolaires : primaire, collège et lycée. Ce cursus 
diplômant « permet à un élève ayant validé une partie de 
son parcours au conservatoire, de poursuivre sa formation 
dans un autre établissement classé par le ministère de la 
Culture », expose la directrice Carlyne Friquet. Déclinai-

son possible à l’issue du premier cycle, 
certains élèves s’orientent vers un cursus 
en amateur, non diplômant. 
Autre parcours, le cycle d’orientation pro-
fessionnelle visant à l’obtention du diplôme 
d’études musicales, spécialité « musique 
traditionnelle ». Le conservatoire Lan-
nion-Trégor est le seul des Côtes-d’Armor 
à le dispenser. Ce diplôme permet d’accé-
der à l’enseignement supérieur qui forme 
les futurs enseignants et interprètes de la 
musique. L’ensemble de ces formations se 
rejoignent autour d’un but commun, « for-
mer des apprentis musiciens à la scène », 
souligne Carlyne Friquet. « En tant qu’école 
du spectacle vivant, c’est notre priorité. » 

d’infos�:�www.conservatoire.lannion-tregor.com

mUSiqUe  
ConsERvAToIRE : 
dAns lEs CoulIssEs ACAdémIquEs

L'ensemble de musique 
traditionnelle répète avec 

Baptiste Barbier,
le professeur.

AménAGemenT  
REvITAlIsATIon : 
unE CulTuRE CommunE

e n septembre dernier, Tréguier, Ploua-
ret et Plestin-les-Grèves ont signé 
la convention ORT (Opération de 

revitalisation du territoire) Petites villes 
de demain, dispositif auquel les trois 
communes appartiennent et qui cible des 
petites centralités fragilisées, portant des 
services dont tous les alentours doivent 
continuer de bénéficier. Ce label apporte 
une aide, pour structurer la planification 
des projets, à moyen et long terme. 
« C’est aussi et avant tout un réseau », ex-
plique Guirec Arhant, maire de Tréguier 
« qui créé une culture commune au profit 
d’un territoire beaucoup plus large que la 
commune concernée ». Une volonté de 
travailler ensemble que soulignent aussi 
Annie-Bras Denis, maire de Plouaret, et 
Christian Jeffroy, maire de Plestin-les-
Grèves : « C’est un formidable outil qui nous 
permet de travailler avec différents acteurs 
et partenaires. » Pour Tréguier, qui était déjà 
engagée dans l’ORT de Lannion-Trégor 
Communauté, c’est l’occasion de faire pro-
fiter de son expérience, mais aussi d’aller 
plus loin.  « Un de nos nouveaux axes de 

travail va être la thématique sportive. Grâce 
à ce dispositif, la banque des territoires va 
nous accompagner pour poser un diagnos-
tic précis et planifier l’investissement. »

DeS PrOJeTS À LA CLé
À Plouaret, d’autres sujets ont été identifiés, 
comme celui de la gendarmerie, bâtiment 
communal vieillissant, ou encore les amé-
nagements de l’axe entre le bourg et la 
gare. Annie Bras-Denis, la maire, expose : 
« Plouaret porte des enjeux de centralité 
qui lui coûtent et nécessitent un investis-
sement particulier : le dispositif va rendre 
cela possible, c’est une chance d’avoir cette 
opportunité de mobiliser des partenaires à 
nos côtés. » Pour Plestin-les-Grèves, un des 
grands projets qui va permettre, dès 2023, 
de mettre en concordance l’aboutissement 
de plusieurs réflexions et études, c’est l’en-
trée de ville. « Plestin possède de nombreux 
commerces et services, qui demeurent invi-
sibles depuis la route départementale, très 
fréquentée, souligne Christian Jeffroy, le 
maire. L’objectif va être de repenser l’entrée 
de ville pour capter le flux en montrant les 

atouts de la commune. Cela passera par un 
réaménagement des places de Kerilly et du 
19 mars. Ce travail se fera en concertation 
avec la population, pour définir ensemble 
quelle image de Plestin nous souhaitons 
mettre en avant. » Des projets dans lesquels 
la question de l’habitat est centrale, et pour 
laquelle « Petites villes de demain » apporte 
une aide stratégique aux communes. « Cela 
va nous donner des outils pour réhabiliter 
un bâti sur lequel on a peu d’emprise. Seuls, 
on ne pourrait pas faire ça ! » Ce que les 
trois maires soulignent unanimement, 
c’est de poser un projet cohérent pour le 
long terme, d’avoir une vue d’ensemble 
du développement de leurs communes, 
pour en faire de véritables petites villes 
de demain. 

Lors de la signature, le 15 
septembre dernier. Un moment 
important pour les communes.
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obriété… c’est le maître mot qui s’impose 
pour passer l’hiver sans coupure d’électri-
cité. Sur fond de raréfaction du gaz liée à la 
guerre en Ukraine et de baisse actuelle de 
la production nucléaire en France, l’état a 
changé de braquet. Son plan de sobriété 

énergétique présenté en octobre dernier, donne un 
coup d’accélérateur à la transition. Dès maintenant, il 
faut économiser les énergies et les collectivités s’orga-
nisent en ce sens. Lannion-Trégor Communauté qui a 
déjà engagé depuis plusieurs années, des actions en 
faveur de la transition écologique via le Plan climat air 
énergie territorial (rénovation énergétique des bâtiments, 
chaudières au bois, mobilités douces…), met donc les 
bouchées doubles dès cet hiver : bâtiments, pratiques 
quotidiennes des agents, équipements, etc., tout est 
passé au crible pour économiser l’énergie… et pour 
faire face à l’augmentation annoncée du coût du gaz et 
de l’électricité. Du 1er novembre à fin mars 2023, l’agglo 
devra enregistrer 10 % de baisse de sa consommation 
et encore plus les années suivantes. Elle s’apprête donc 
à faire un plus grand pas, plus vite.

passer 
LA ViTeSSe 

supérieure
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’action conjointe des citoyens, 
des entreprises, des collectivi-
tés et de l’état est requise pour 
répondre à l’urgence environ-
nementale dans l’objectif d’at-
teindre la neutralité carbone 

en 2050. Et même si le temps est inhérent 
à toute stratégie, il faut aujourd’hui agir 
vite : il s’agit de réduire notre dépendance 
au gaz russe et enclencher des actions im-
médiates de réduction de notre consom-
mation d’énergie. La sobriété, c’est donc 
maintenant. « Les économies d’énergie 
passent d’abord par des choses simples 
qui relèvent du bon sens, annonce Hervé 
Guélou, vice-président à LTC, en charge de 
l’énergie. Nous engrangeons les choses de 
façon immédiate, pour éviter un éventuel 
blackout cet hiver mais aussi pour préparer 
l’avenir. »

LeS meSUreS imméDiATeS
Un plan de sobriété interne à LTC a été lancé 
en octobre dernier, il concerne les services 
de LTC et ses agents, les piscines et salles 
de sport, les salles de spectacles et leurs 
usagers, ainsi que les bâtiments locatifs 
de son parc immobilier. Parmi les mesures 
déjà mises en place en octobre au sein de 
l’Agglo qui emploie 850 agents, on peut citer 
une réorganisation des postes de travail de 
façon à regrouper les équipes et fermer des 
bureaux ; le chauffage n’a été que partielle-
ment rallumé depuis fin octobre ; le plan de 
sobriété énergétique a recueilli les idées des 
agents pour économiser l’énergie dès cet 
hiver dans les pratiques quotidiennes (notre 

article p. 17). « Repenser l’organisation du 
travail fait partie des solutions immédiates, 
densifier les bureaux, ne pas aller au-delà 
de 19°, favoriser le télétravail quand cela 
est possible, par exemple. Tout ceci peut 
occasionner des gênes certes, mais avons-
nous le choix ? Non. Les factures de gaz (on 
prévoit une hausse de 300 à 500 % en 2024), 
d’électricité (hausse de 100 à 200 % dès 2023) 
et d’eau (une hausse de 30 %) seront telles 
que sans agir vite, ce sera intenable pour 
le budget de la collectivité. »

Plus largement, la collectivité qui pos-
sède un parc immobilier de 175 000 m2 

et des infrastructures sur l’ensemble de 
son territoire (soit au total un peu moins 
de 300 000 m2), met un certain nombre 
de mesures en place : ne pas chauffer les 
bâtiments au-delà de 19° (sauf les crèches, 
les centres de loisirs et les Ehpad) et réduire 
la période de chauffage de la Toussaint à 
Pâques, baisser d’un degré la température 
des bassins des piscines (à titre indicatif 1° 
= 7 % d’économie), limiter l’éclairage exté-
rieur, couper les ballons d’eau chaude des 
sanitaires, optimiser les déplacements en 
voiture, (voire réduire le parc automobile 
de LTC ), réduire sa consommation d’eau 
(plus la consommation est importante, 
plus les circuits de traitement des eaux 
usées doivent tourner en consommant 
de l’énergie). Et aussi, inciter aux écogestes 
(éteindre les lumières derrière soi, éteindre 
son ordinateur quand on va déjeuner...). En 
octobre, LTC a envoyé un courrier aux chefs 
d’entreprises locataires de ses bâtiments. 
Des rencontres avec ces derniers et les par-
tenaires économiques de LTC sont prévues 
afin de les sensibiliser à ces mesures.

En parallèle, un chantier majeur s'accélère : 
faire des travaux d’isolation des bâtiments 
anciens de son parc immobilier. Un plan 
pluriannuel va être établi en 2023 afin de 
tendre vers une meilleure isolation ther-
mique et pour répondre aux objectifs du 
décret Tertiaire qui est une obligation fixée 
par l’état de mettre en place des actions de 
réduction de la consommation d'énergie 

dans des bâtiments à usage tertiaire (voir 
notre article p.15).

eT L’AVenir ?
« Tout ceci n’est pas qu’une question d’argent 
ni une question de choix. Il s’agit de renverser 
la table car l’urgence climatique s’accélère » 
martèle Hervé Guélou. Ainsi, les 10 % de 
baisse de la consommation d’énergie vou-
lue par le gouvernement ne sont qu’une 
amorce : à l’horizon 2050, il faudra arriver 
à la neutralité carbone (équilibre entre les 
émissions de carbone et l'absorption du 
carbone de l'atmosphère par les puits de 
carbone naturels, à savoir le sol, les forêts et 
les océans). « Comment faire ? » questionne 
Hervé Guélou ? « Le plus pertinent reste 
de diminuer sa consommation d’énergie, 
mais il faut aussi être en capacité d’en pro-
duire et notamment de 
l’énergie renouvelable. 
Lannion-Trégor Com-
munauté est déjà bien 
positionnée sur le « bois 
énergie », par exemple. » Ces dernières an-
nées, LTC a en effet construit des chaudières 
chauffées au bois desservant de nombreux 
bâtiments publics. Parallèlement, une filière 
de production de bois issue du bocage 
trégorrois a été développée pour alimenter 
les chaudières (notre article p.17). Dans 
le sud du pays, un projet de parc éolien à 
Plounévez-Moëdec va voir l’arrivée en 2023 
de quatre éoliennes, trois autres sont à 
l’étude à Loguivy-Plougras et le renouvel-
lement du parc existant à Plougras, avec 
une extension, est prévu également en 2023. 
Sans compter les trois éoliennes de Pluzu-
net. « À l’issue de ces chantiers, nous serons 
au maximum de notre potentiel éolien », 
exprime le vice-président.
D’autres pistes sont évoquées, notamment 
la production de biométhane à partir de 
micro-organismes (fumier). Une unité de 
méthanisation est d’ailleurs prévue, ados-
sée au projet de modernisation de l’usine 
de traitement des eaux usées de Lannion. 
Le solaire thermique est exploité (toit de 
l’objèterie) et des projets sont à l’étude 
dans les communes. En revanche, l’éolien 

 En matière de transition,
devenir autonome

est la solution.

hERvé guélou

Vice-président à LTC,
en charge de l’énergie

quEllEs ACTIons 
pouR ACCéléRER ?

Être plus 
sobres

14

N
O

V.
 D

éC
. 2

02
2 

| N
°3

2 
| 

éLéSCOPE
Hiroc’H war…



« Il faudrait investir des centaines de millions d’euros pour mener à bien 
la rénovation thermique du parc immobilier de l’Agglo (entreprises, salles 
culturelles et sportives). On ne trouve pas ça sous le pied d’un cheval… », 
pose Hervé Guélou, vice-président en charge de l’énergie à LTC. Soumise 
au « décret tertiaire » de l’état, la rénovation énergétique passe par 
l’amélioration des performances énergétiques, l’installation d’équipe-
ment de contrôle ou encore l’adaptation des locaux à un usage plus 
économique. « Le décret tertiaire est une obligation réglementaire. Il 
engage les propriétaires et les locataires du secteur tertiaire dans une 
démarche de sobriété énergétique. Il impose une réduction progressive 
de la consommation d’énergie dans les bâtiments pour lutter contre le 
changement climatique. » Il faudra atteindre 40 % d’économies d’énergie 
d’ici 2030, 50 % d’ici 2040 et 60 % d’ici 2050*.
à Lannion, les bâtiments industriels rachetés par LTC à Alcatel, datent 
des années 70 ou 80 et représentent 55 000 m2. « Nous avons peu de 
données techniques sur ces bâtiments, explique Laurent Buselli, directeur 
du bâti et de la transition énergétique à LTC. Nous devons pourtant faire 
un diagnostic approfondi en 2023 puis une planification des travaux qui, 
vu leur importance, ne devrait pas se faire avant 2024. » L’espace Corinne 
Erhel est un des plus gros consommateurs de gaz, potentiellement sou-
mis à un délestage par le préfet si les réserves en gaz sont insuffisantes. 
« Beaucoup d’emplois et d’activités industrielles majeures, sont concernés. 
Il nous faut être efficaces très vite. » Hervé Guélou conclut : « C’est un 
grand défi. Certes, rénover tout ce bâti est compliqué et coûteux mais le 
posséder nous permet, d’un autre côté, de répondre aux objectifs du « zéro 
artificialisation nette » pour lutter contre l’artificialisation des sols. Il est 
certain que la question énergétique va nous préoccuper longtemps... »
Des chantiers de rénovation énergétique ont déjà été lancés, notamment 
à l’espace France services de Plouaret et de Tréguier. À Lannion, en ce 
moment, les anciens bâtiments d’Orange qui appartiennent à LTC (siège 
de l’Agglo), sont en cours de rénovation thermique (notre photo de 
Une). L’année prochaine, 3 500 m2 de bâtiments de l’espace d’activités 
du Cruguil vont être également rénovés. 
*Trajectoire imposée par les accords de paris (Cop21), la stratégie nationale bas 
carbone�et�le�Décret�tertiaire.

un gROs effORT

suR Les bâTIMenTs

offshore, n’est pas encore véritablement ex-
ploré au sein de LTC. Quant à la géothermie 
et l’hydroélectricité, leur potentiel a été jugé 
inintéressant pour les bâtiments tertiaires, 
mais la géothermie garde tout son intérêt 
dans le cadre du logement particulier.
Par ailleurs, une centrale photovoltaïque 
a été construite à Plounévez-Moëdec et 
des panneaux ont été installés sur des 
bâtiments (ces chantiers de production 
d’énergie renouvelable sont détaillés en 
p.17). « Je souhaite que l’on fasse du pho-
tovoltaïque partout où cela est possible. 
Nous avons un bon potentiel sur les toitures 
d’entreprises et les bâtiments agricoles. Les 
privés peuvent aussi se lancer pour leur 
consommation personnelle. La transition 
c’est cela : s’emparer de nouvelles façons 
de faire et que chacun apporte sa pierre 
à l’édifice. » Il ajoute : « Cela nécessite de 
modifier nos comportements et d’être plus 
volontaires. Le déclic de la guerre nous met 
dans une démarche différente. Comme la 
ressource en énergie fossile se tarie, il faut 
rechercher de l’autonomie. » En somme, 
avancer vite, malgré les obstacles. « Mais 
il faut reconnaître qu’il nous faut encore 
des centrales nucléaires… », nuance Hervé 
Guélou. Et considérer qu’en 2050 le flux 
migratoire prévu pour la Bretagne pourrait 
enregistrer l’équivalent de la population des 
Côtes d’Armor, augmentant les besoins en 
énergies… 

quEllEs ACTIons 
pouR ACCéléRER ?

lE plAn ClImAT AIR énERgIE TERRIToRIAl 

(pCAET) ConCERnE TouTEs lEs ACTIvITés quI 

sE pAssEnT suR lE TERRIToIRE. Il comprend 
la sobriété énergétique, la baisse des gaz 
à effet de serre émis, la séquestration 
du carbone et la qualité de l’air. Il est 
validé pour une période de six ans. Il fait 
partie des trois grands plans stratégiques 
actuellement en élaboration au sein de 
la collectivité : le plan local d’urbanisme 
intercommunal (pluih), le pCAET, le plan 
de mobilité. Chacun agissant sur tous quand 
il est question de climat.

à savOIR

Dans les couloirs des 
bâtiments à rénover. 

Pour LTC, la rénovation 
énergétique se fera sur les 

30 prochaines années.
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ACTIons mulTIplEs 
pouR lA TRAnsITIon

En matière de production d’énergie renou-
velable, l’Agglo est plutôt bien position-
née, en particulier sur l’énergie produite 
par le bois (local essentiellement) via ses 
chaudières et réseaux de chaleur. Voici 
un récapitulatif de ce qui a été fait ou en 
cours (chaufferie et réseaux de chaleur) : 
1984 : première chaufferie bois à l’hôpital 
de Lannion, racheté en 2017 par l’Agglo ; 
en 2018 à Ploumilliau, pour chauffer 
l’Ehpad, l’école, le centre de loisirs et des 
logements sociaux. 2021 à La Roche-Jaudy  
pour chauffer l’Ehpad et l’école ; en 2021, 
chaufferie au siège LTC à Lannion com-
prenant l’IUT, le crous et le gymnase. En 
2022, à Loguivy-Plougras, une chaudière 
pour l’Ehpad, la mairie et la salle des fêtes  ; 
enfin, le centre hospitalier de Trestel et la 
base nautique (en cours de finition) et une 
chaufferie à Tréguier (chantier démarré). 
Un projet va également voir le jour pour 

D'avanTage D'éneRgIes RenOuveLabLes

chauffer l’espace Corinne Erhel, à 
Lannion et une étude de faisabilité 
concerne Pleubian pour l’Ehpad, la 
salle du Sillon et le manoir du Launay. 
Par ailleurs, des chaufferies (sans ré-
seaux) ont été installées à l’objèterie 
de Buhulien, à l’espace de Broglie 
à Lannion, à la Maison de santé du 
Vieux-Marché et à l’hôtel d’entreprise 
de La Roche-Jaudy.
En ce qui concerne le photovoltaïque, 
voici les créations et projets : en 2010, 
première centrale photovoltaïque 
(toit du Pôle Phoenix) ; en 2015, sur 
la toiture de l’objèterie de Buhulien 
(1 500 m² de panneaux) ; en 2019, 
installation sur la toiture du siège de 
LTC ; en 2022 création d’une centrale 
sur une ancienne décharge à Plouné-
vez-Moëdec. Les projets : ombrières 
photovoltaïque (sous lesquelles on 
peut aussi garer sa voiture) au dé-
but 2023 sur le parking de l’espace 
d’activités Corinne Erhel, à Lannion 
(1 368 panneaux sur 2 545 m2). Des 
études de faisabilité sont en cours 
pour le parking de LTC, la rue Bran-
ly, le bâtiment Chappe, et pour des 
ombrières sur le parking de l’espace 
aqualudique Ti dour et de l’espace 
Libois à Lannion. 

Dans l’objectif de favoriser l’usage du vélo 
sur les trajets du quotidien, l'Agglo a adopté 
un Schéma directeur communautaire des 
aménagements cyclables en juin 2021. Ce 
document planifie un « réseau cible » à 
horizon 10 à 15 ans composé de liaisons 
structurantes (ayant vocation à capter le 
plus de cyclistes et assurer des continuités) 
et de liaisons locales (reliant les communes 
entre elles sur des axes moins fréquentés). 
Des liaisons ont été priorisées (sécurisa-
tion, flux routiers importants…) pour être 
réalisées d’ici 2026. La première phase est 
estimée à 4,4 M€ et son ensemble à 14 M€. 
En 2022, 90 places de stationnement ont 
été aménagées sur le territoire : des abris 
avec arceaux sur 17 sites (zone Pégase et 

Les MObILITés aCTIves favORIsées

sites communautaires) et des consignes 
sécurisées sur 6 sites. Par ailleurs, depuis 
2011, LTC propose la location de vélos à 
assistance électrique, les Vélek’tros, dont 
300 dédiés à la location longue durée sur 
500 vélos en 2022. Une aide à l’acquisition 
d’un vélo électrique neuf a également été 
instaurée, pour les habitants ou salariés 
du territoire, en complément de l’aide de 
l’état.  

Pour favoriser l’intermodalité, 
des consignes sécurisées ont été 
installées à la gare de Lannion, 

à l’aire de la Croix-rouge à 
Ploumilliau et l’aire de covoiturage 

de la roche-Jaudy.

waTTy eT MOby

à L'éCOLe

Dans  le cadre du plan de sobriété éner-
gétique, LTC travaille à la sensibilisation 
des scolaires via les programmes Watty 
et Moby. Watty, destiné aux élèves de la 
maternelle au CM2, organise des ateliers 
ludiques et pédagogiques, animés par des 
intervenants spécialisés. Moby favorise 
l’écomobilité scolaire en incitant les col-
lectivités à réduire les émissions de CO2 
émises lors de ces trajets. Il les accompagne 
pour favoriser le changement d’habitude 
et instaurer un équilibre durable entre les 
piétons, les vélos et les voitures aux abords 
des écoles. Liste des communes adhé-
rentes à paraître dans le prochain n° du T.

d’infos�:�02.96.05.93.50��ou�par�mail 
info.habitat@lannion-tregor.com

POINT

Retrouvez les infos sur 
la rénovation de 
l'habitat en rubrique 
Tuyaux�page�27.
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ACTIons mulTIplEs 
pouR lA TRAnsITIon

e n septembre, la direction générale 
des services de LTC a proposé à 850 
agents de participer activement à la 

réduction des consommations d’énergies 
sur les bâtiments et pour l’exercice de leur 
travail au quotidien. Une première réu-
nion organisée le 26 septembre, a montré 
une bonne motivation des agents qui ont 
partagé leurs idées, conduisant à un plan 
d’actions. Par ailleurs, des « ambassadeurs 
du climat » (agents volontaires) se feront 
le relais auprès de leurs collègues. « De 
cette obligation d’actions de réduction des 
consommations d’énergies annoncée par 
l’État, nous avons souhaité en faire un projet 
collectif au sein de notre collectivité, où 
chacun peut agir directement », résume 
Christophe Marquès, directeur général 
des services.
Les propositions venant des agents ont 
été nombreuses. Certaines ont déjà été 
citées dans notre article p.13. On peut en 
citer d’autres : étudier la diminution de 
l’amplitude d’ouverture des piscines en 
période de crise (éco-watt rouge), interdire 
les équipements d’appoint énergivores 
(radiateurs, lampes halogènes), mettre 
en place un suivi fin des consommations, 
organiser du covoiturage avec les voitures 

de services, favoriser le vélo sur les trajets 
courts, expérimenter la fermeture de bâti-
ments à certaines périodes. À cet égard, dès 
la Toussaint, des équipes des bâtiments 
de l’espace Corinne Erhel du technopôle 
Pégase sont venues, pendant les congés 
de leurs collègues, occuper les bureaux 
de ces derniers situés au siège de l’Agglo, 
rue Monge. Toute une aile de bureaux a 
donc pu être fermée. Par extension, il est 
en effet question d’étudier la possibilité 
d’optimiser à terme les espaces disponibles 
pour réduire les m2 utilisés.
Par ailleurs, dans une situation nouvelle 
qui vient bousculer les habitudes et le 
confort, le volet pédagogique n’est pas 
en reste. Des idées émergent : sensibiliser 
les agents aux gestes économes, former les 
ambassadeurs du climat, mettre en place 
une démarche d’économies de carburants 
pour les conducteurs de bus et de bennes 
des ordures ménagères (actuellement, on 
enregistre une consommation de 720 000 
litres de carburants dont la moitié pour les 
bennes) ; former à l’écoconduite... Sur le 
moyen et le long terme, bien d’autres idées 
sont retenues : identifier les équipements 
énergivores, instrumenter les bâtiments 
pour mesurer finement les consomma-

tions, identifier les équipements trop 
consommateurs d’eau (les remplacer, les 
supprimer), prévoir un schéma directeur 
immobilier et énergétique (notre article 
p. 15), continuer à remplacer les véhicules 
thermiques par des électriques, intégrer la 
gestion de l’eau pluviale et le végétal dans 
les projets, intensifier la gestion différenciée 
des espaces verts communautaires (tonte, 
écopâturage, herbes sauvages). La liste 
est longue…

qUeLLe OrGAniSATiOn ? 
Un comité de pilotage et d’animation de 
ce plan de sobriété est mis en place. Il 
réunit des membres des directions, Her-
vé Guélou, vice-président en charge de 
l’énergie, Mélanie Biet, cheffe de projet à 
LTC, Laurent Buselli, directeur du bâti et 
de la transition énergétique à LTC et enfin, 
les ambassadeurs du climat qui sont au 
nombre de 24. 

 
un plAn dE sobRIéTé énERgéTIquE 
dAns lEs muRs dE l’Agglo

pasCaL, aMbassaDeuR

Pascal Schill fait partie de l’équipe d’ambassadeurs du 
climat. Agent au service « Eau et assainissement », il ex-
plique pourquoi il s’est spontanément porté volontaire. 
« Dans mon quotidien, j’essaie de faire attention à toutes 
les ressources qui sont à notre disposition. Le fait de pou-
voir apporter ma pierre à l’édifice m’a tout de suite plu. Je 
pars du principe que l’argent de la collectivité est aussi 
mon argent (impôts locaux, redevance de l’eau…), il ne 
faut pas le gaspiller. Et puis, cela permet de rencontrer 
des collègues des autres services ! »

Du CLIMaT

Première rencontre dans 
l’amphithéâtre de LTC. 

Place au partage d’idées 
autour de la sobriété.

quelque 160 idées
dont 120 issus de l’atelier 

« appel à idées » ont été 
recensées.
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c réée en 2013, la Maison de santé de 
Cavan (la SISA) relève de LTC depuis 
2015. Pour répondre à une demande 

toujours croissante (liée, entre autres, à 
des départs à la retraite de médecins du 
secteur), la SISA, actuellement composée 
de 10 praticiens, a sollicité l'Agglo pour 
réaliser des travaux. Le projet d’extension et 
de réaménagement prévoit trois nouveaux 
cabinets (médecin, kiné et infirmier). Avec 
un budget de 360 000 € HT dont une partici-
pation de l’état à hauteur de 116 300 € (do-
tation de soutien à l’investissement local), 
les travaux seront financés par les loyers. 
La livraison est prévue en fin d’année. 

SAnTé  
à CAvAn, lA mAIson 
dE sAnTé s'AgRAndIT 

« Pour commencer, je vais vous montrer comment créer 
votre compte. » Sabine Chotard, conseillère numé-
rique, débute la session en reprenant les bases. Ce 

mercredi matin, il y a neuf personnes à l’atelier Facebook 
organisé à l’Espace France services de Pleudaniel. L’am-
biance est légère mais studieuse. Derrière leur ordinateur 
portable, les participants découvrent les astuces pour être 
plus à l’aise avec les outils numériques. « Comment faire 
pour demander un ami ? », « peut-on discuter en direct ? », 
autant de questions auxquelles Sabine s’empresse de 
répondre et d’illustrer à partir de son vidéoprojecteur.
Le jeudi, les ateliers ont lieu à Cavan. « Ça y est, j’ai com-
pris le système » se réjouit Monique qui participe pour la 
première fois à un atelier. Les échanges vont bon train, 
autour d’un café, et les questions s’enchaînent. Les bons 
conseils distillés par Sabine font écho : « C’est bien pratique 
et tellement utile », souligne Evelyne de Prat, « je vais essayer 
ça cet après-midi chez moi, pour une mise en pratique ! » La 
conseillère numérique complète : « Les thèmes des ateliers 
sont construits en fonction des demandes des participants 
ou dès que je sens qu’il y a un réel besoin. » 

« Evit kregiñ ganti ec’h an da ziskwel deoc’h penaos 
krouiñ ho kont. » Sabine Chotard, kuzulierez niverel, 
a adwel an traoù diazez e penn kentañ an abadenn. 

D’ar Merc’her beure en deiz-se zo nav den en atalier Face-

book e Ti Frañs servijoù e Planiel. Distenn 
eo an traoù e-mesk an dud met labouret 
e vez. a-drek bep a urzhiataer hezoug e 
reont anaoudegezh gant un toullad fine-
saoù, dezhe da vezañ muioc’h en o aez gant 
an ostilhoù niverel. « Penaos ober evit goull 
bezañ kamarad gant unan bennak ? », « ha 
gallout a reer kaozeal war-eeun ? », sed aze 
goulennoù hag a vo respontet dezhe buan 
gant Sabine, gant sikour he videobanner.
D’ar Yaou e vez an atalieroù e Kawan. « Mat 
eo, komprenet ’m eus penaos e kerzh », 
laouen eo Monique p’emañ o kemer perzh 
en atalier evit ar wech kentañ. Mont a ra 
ar gaoz en-dro dirak bep a vannac’h kafe, 
dont a ra goulennoù an eil da-heul egile. 
Selaouet e vez an alioù fur roet gant Sabine : 
« Talvoudus-kaer eo », eme Evelyne eus 
Prad, « ec’h an da glask ober se du-mañ 
goude merenn, evit pleustrañ war ar pezh 
am eus desket ! » Hag ar guzulierez niverel 
da lavaret ouzhpenn : « Choazet e vez danvez 
an atalieroù hervez ar pezh a vez goullet gant 
an dud peotramant pa welan zo ezhomm 
da labourat da vat war un dra bennaket. » 

�d’infos�/�Goût�hiroc’h�:�Les�ateliers�numériques�
sont gratuits et se déroulent toutes les 
semaines, sur chaque site : Tréguier, 
pleudaniel, Cavan, plouaret et plestin-les-
Grèves.�/�Digoust�eo�an�atalieroù�niverel�a�vez�
dalc’het�bep�sizhun�er�c’humunioù-mañ�:�
Landreger,�Planiel,�Kawan,�Plouared�ha�
Plistin.

lEs éCo-gEsTEs : 

modE d’EmploI

Chacun d’entre nous
a le pouvoir de réduire 
la consommation 
d’électricité en 
france en adoptant 
des gestes simples. 
Ecowatt vous permet 
de connaître les 
moments où les 
éco-gestes ont le 
plus d’impact sur le 
système électrique. 
En décalant certains 
usages, vous 
contribuez à assurer 
l’alimentation en 
électricité de tous 
durant les périodes 
de tension sur 
l'approvisionnement. 
Adoptons les bons 
gestes !

 d’infos : www.
monecowatt.fr/
ecogestes

en bRef
espace france services  
dEs ATElIERs numéRIquEs 
pouR Tous 
ATAlIERoù nIvEREl 
EvIT TouT An dud

un « ToIT pouR un EmploI » EsT un dIsposITIf ConCRET quI 

mET En RElATIon hébERgEuRs ET sAlARIés sAIsonnIERs 
pour permettre à ces derniers de se loger à un prix abordable 
et d’accéder à l’emploi sur notre territoire et ce, en lien 
avec un réseau d’employeurs. souple et encadré par AjoCA 
(la mission locale), ces hébergements peuvent bénéficier 
d’aides financières proposées par lTC.

 �d’infos�:�Marie�Laizet�à�la�Mission�locale�au�07�89�81�39�84�ou�par�
mail�:�marie.laizet@mloca.fr

en bRef
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coming soon... ou pas !

m athilde Le Goff, 27 ans, est agent à 
l’Agglo. Arrivée en mai 2022 au service 
« Eau et assainissement », elle expatrie 

volontiers son savoir. Elle revient du Togo, du 
village d’Akapmé, où elle a participé bénévole-
ment à un forage de puits d’eau potable dans 
la cadre de l’association Pompiers solidaires. 
« Dans ce village, il n’y a pas d’eau en été et il 
faut aller à 40 km pour en chercher. » Après un 
sondage du sol à la baguette, selon ce qui se 
pratique sur place, et les tests de géophysi-
ciens, une source a été trouvée à 80 mètres 
de fond. « C’est tellement important pour eux 
d’avoir accès à une source, qu’il y a eu la fête 
pendant trois jours ! On ne se rend pas compte 
de l’importance de l’eau qui coule au robinet. 
Oui, cela remet les idées en place… », dit-elle, en 
connaissance de cause. Des latrines ont aussi 
été montées sur place. Avant de repartir, l’as-
sociation s’assure que les habitants du village 
vont gérer l’équipement en toute autonomie. 

TOUriSme  
foRER  un  puITs 
Au  Togo

RETRouvEz lEs RéponsEs dEs moTs fléChés suR WWW.lAnnIon-TREgoR.Com

le trégor en mots fléchés
mot à deviner en 9 lettres,  
manoir de Ploubezre :

1            2            3           4            5           6            7            8            9
À deviner en 9 lettres
Manoir de Ploubezre

CHRISTOPHE LEVERD

Chapelle de 
Lanvellec

Service 
gagnant

Écrivain de 
Camlez

Elle a sa nuit 
à Plestin Érode Transpire

Baie du 
Japon Certain

Baudet Balle à 
rejouer

Unir

Coiffes 
militaires

Pour 
désigner

Pour rire

Mesure 
chinoise

Sous le mi

Plante à 
bulbe Course à pied

L'argon au 
labo Mer anglaise

Tentez

Symbole de 
l'argent

Manque

Plage de 
Lanmodez

Apparu

Désigne la 
période

Acquisition
Ancien 

folkloriste né 
à Plouaret

CC LANNION TREGOR

Installé

1

2

5

6

7

4

3

8

9

mathilde (à droite),
ses deux coéquipiers 

et le roi de notse.
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sERvICEs à lA populATIon
▶�Travaux�pour�le�traitement�des�
eaux usées : nouvelle station à 
Kermaria-sulard en 2022 ; travaux 
sur la station de perros-guirec 
en 2023 ; extension de réseaux 
d’assainissement�collectif�au�
Champ blanc ; études sur la 
station de pleumeur-bodou ; 
restructuration des stations de 
Trévou-Tréguignec et Trébeurden 
(en cours) et penvénan (en cours) ; 
extension sur la pointe de port 
l’Épine�à�Trélévern
▶�Extension�de�la�ligne�régulière�
du Macareux aux trois communes 
voisines ; transport à la demande 
Taxi Tilt : 70 inscrits en 2021
▶�Aménagement�cyclable�de�
14�km�entre�Pleumeur-Bodou�et�
Kermaria-sulard

hAbITAT
▶�Soutien�à�la�production�de�111�
logements sociaux à perros-guirec, 
Trébeurden, Kermaria-sulard, 
Pleumeur-Bodou�:�157�500�€�d’aides�
LTC attribuées aux communes en 
soutien�de�l’acquisition�et�de�la�
viabilisation des terrains ; 137 000 € 
d’aides�de�LTC�et�201�231�€�d’aides�
à la pierre attribuées aux bailleurs 
sociaux en soutien à la construction 
▶�En�2020,�6�logements�concernés�
par la réhabilitation thermique 
(15 000 €) à Louannec
▶�En�2021,�1�228�conseils�apportés�
par�le�Point�Info�Habitat�et�36�
accompagnements à domicile
▶�Depuis�2018,�248�dossiers�d'aide�
instruits (amélioration thermique, 
adaptation au vieillissement)
▶�Montant�des�aides�de�l'Anah�
(Agence�nationale�de�l’habitat)�
captées�par�le�pôle�:�1�773�943�€�
▶�Montant�des�aides�LTC�en�
complémentarité de l'anah : 
185�950�€

éConomIE
▶�Étude�et�extension�de�la�zone�
artisanale de Mabiliès à Louannec
▶�À�Pleumeur-Bodou,�le�pôle�
phoenix (ancien Centre de 
télécommunications spaciales 
rénové à partir de 2007) est 
aujourd’hui�occupé�à�près�de�100�%�
par des entreprises
▶�Enseignement�supérieur�:�
soutien à la création de formations 
professionnelles de Cap plongée
▶�59�Pass�Commerce�&�artisanat�
en�2020-2021�soit�342�579�€�d’aides�
attribuées
▶�11�prêts�«�Covid�résistance�»�:
158�233�€
▶�2�prêts�«�Lannion-transition�»�:�
10�000�€�(prêt�d’honneur�aux�
entreprises de moins de 10 salariés, 
fragilisées par les conséquences du 
covid)

cap sur... 
le pôle de perros-guirec

le T poursuit son tour d’horizon dans les communes de l’Agglo. Après les pôles 
de plestin-les-grèves, lézardrieux, Cavan, Tréguier, plouaret, c’est à perros-
guirec que nous nous attardons pour faire un état des lieux des réalisations 
et chantiers effectués par l’Agglo ces dernières années ou celles à venir (cette 
liste n’est pas exhaustive). Toutes ces actions sont issues d’une même volonté : 
apporter des services au plus près des besoins. Temps d’arrêt sur le pôle de 
perros-guirec qui comprend 9 communes.

22

focus
sur la période 

2018-2020,�12,4�M€�de�
travaux sur les stations 
de traitement des eaux 
usées ont été réalisés 

sur�le�pôle.
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HoRIzon�2022-2026

ACCompAgnEmEnT  
dEs CommunEs
▶�En�2021,�accompagnement�
pour la modification du plan local 
d’urbanisme�de�Perros-Guirec
▶�Des�projets�communaux�
accompagnés par LTC : rénovation 
de la salle de sports Le Jannou à 
Perros-Guirec�;�construction�d’une�
salle de sports à Trévou-Tréguignec-
Trélévern�;�création�d’un�cabinet�
médical à Trévou-Tréguignec ; 
étude de réhabilitation et 
d’extension�du�Palais�des�congrès�
de perros-guirec ;
aménagement de la Maison saint-
yves à Louannec (logements) et 
de la Maison bardy à Trégastel 
(logements saisonniers)

EnvIRonnEmEnT
▶�À�Trébeurden,�Pleumeur-Bodou,�
Trégastel et perros-guirec, travaux 
de reconstitution du bocage chez les 
agriculteurs
▶�Suivi�et�ramassage�des�algues�
vertes à Trévou-Tréguignec
▶�Accompagnement�des�communes�
dans les alternatives au désherbage 
chimique
▶�Délégation�de�gestion�pour�
l’entretien�des�chemins�de�
randonnée
▶�Gestion�de�sites�naturels�:�
assistance aux communes pour la 
gestion de sites du Conservatoire du 
littoral�(18�sites�soit�800�hectares)
▶�Animation�du�site�natura�2000�
Côte de granit rose – sept-Îles
▶�Campagnes�sur�les�économies�
d’eau,�sur�la�sensibilisation�des�
plaisanciers,�sur�la�reconquête�de�la�
qualité des eaux littorales
▶�Diagnostic�des�sources�de�
pollutions microbiologiques 
des eaux littorales (sur les zones 
conchylicoles)
▶�Chantiers�de�lutte�contre�les�
espèces exotiques

assainissement : sur le pôle de perros-guirec, plusieurs stations 
de traitement des eaux usées seront remises aux normes dans les 
trois�années�à�venir.�
Risques�d’inondations�:�la�digue�du�Linkin�à�Perros-Guirec,�fait�
l’objet�d'une�étude�de�dangers�qui�précisera�l'organisation�de�sa�
gestion et les éventuels travaux à mener pour prévenir le risque 
d'inondation.

CulTuRE 
▶�En�2017,�rénovation�et�relooking�
du�hall�du�Planétarium�(194�357�€)
▶�Démarrage�d’une�politique�de�
subvention au profit de la culture 
scientifique 
▶�Des�cours�de�musique�du�
Conservatoire Lannion-Trégor 
se déroulent à la Maison de la 
musique de perros-guirec
▶�Depuis�2021,�LTC�assure�
l'organisation du festival de 
l'estran en partenariat avec 
Trébeurden, Trégastel et pleumeur-
bodou (passage de la manifestation 
en biennale, lien avec la galerie du 
Dourven, budget artistique revu à 
la�hausse...)
▶�En�2022,�à�l’Aquarium�de�
Trégastel, ouverture de Ti an aod, 
une extension pour compléter 
le parcours pédagogique du site 
(919�245�€)

616 000 € 
de travaux d'efficacité énergétique 
et de modernisation du forum 
de�Trégastel.�En�2018,�il�a�été�
transféré à l'agglo qui en assure le 
fonctionnement�et�l’entretien.

ERRITOIRE
DU-SE

focus 
en 2021, LTC construit une 

chaufferie au bois
pour le centre de rééducation 

de Trestel, à Trévou-
Tréguignec�(1,4�M€,�dont�LTC�

à hauteur de 557 000 € et 
des subventions)
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« Une petite commune paisible, à 
l’image de la population, sans véri-
table conflit, où tout se passe bien, 

avec de bons rapport dans l’ensemble. » 
Du genre détendu, Yves Peurou, le maire, 
ajoute en souriant : « En espérant que ça 
dure. » 
Né en 1952 à Moustéru, il a passé une 
première partie de sa carrière comme mé-
canicien agricole avant d’intégrer une so-
ciété de traitement des eaux. Successeur 
de Michel Quéméner, décédé en février 
2021, il est élu au mois de mai suivant, 
après un mandat d’adjoint de sept ans. 
« Un maire d’antan, proche des gens et à 
leur écoute », comme il se définit sponta-
nément. « Ici tout le monde s’exprime, la 
démocratie est mon maître-mot. »

SéCUriSATiOn DU BOUrG
Au chapitre des réalisations récentes, un 
aménagement de sécurité, visant à réduire 
la vitesse des véhicules, a été installé en 
2021 à l’entrée du bourg sur la D73. Un 
budget à 100 000 €, pris en charge par le 
Département avec des aides de l’état, 
pour des résultats convaincants. « Au-
jourd’hui, 80 % des relevés hebdomadaires 
sur le radar pédagogique affichent des 
vitesses comprises entre 30 et 50 km/h », 
mentionne Alain Richard, adjoint aux tra-
vaux. Toujours sur la D73, début octobre, 

quelque 1 000 m2 de trottoirs gravillon-
nés ont été recouverts d’enrobés par les 
services de LTC, « du bon boulot », dixit 
le maire, avec une subvention de l’Agglo 
de près de 10 % du montant global, soit 
environ 3 000 €. Enfin, côté voirie encore, 
un curage des fossés sur 4 km, sur toute 
la commune, sera terminé avant la fin de 
l’année. « On doit faire des choix et parer 
au plus pressé. »

LOGemenT COmmUnAL
Pour les projets, la rénovation d’un lo-
gement communal situé au-dessus de 
la mairie (refaite en 2017), est en cours 
d’étude. « 90 m2, idéal pour un jeune 
couple, sur lequel les travaux d’imper-
méabilisation des murs intérieurs et le 
changement des fenêtres ont été réali-
sés l’an passé », détaille l’élu. Livrable en 
2024, la maîtrise d’ouvrage est assurée 
par LTC, pour un budget de 115 000 € de 
travaux. Dans les cartons également, dans 
un second temps, un projet de rénovation 
de la salle des fêtes. D’autant, comme le 
précise le maire, « qu’à raison de plusieurs 
locations par mois, à un prix accessible, elle 
reste une source de revenu non-négligeable 
pour la commune ».
Autre souhait, « avant la fin du mandat si 
possible », la réhabilitation du lotissement 
Roquefeuille, au niveau de la voirie et des 

Être proche des gens 
et à leur écoute. 

yvEs pEuRou
Maire de Trézény

espaces verts. Des projets et un travail 
au quotidien pour lesquels Yves Peurou 
peut compter sur le soutien d’une bonne 
équipe, avec Alain et Jean-Louis notam-
ment, « de très bons assistants ! », Chris-
tine, secrétaire de mairie depuis 23 ans, ou 
encore Patricia, l’employée communale, 
dont le savoir-faire et l’engagement ont 
été récompensés par l’obtention, pour la 
commune, du label « 1 fleur ». 

362 
habitants 
370 ha
1�café-tabac,�1�kiné,�
1�électricien,�9�exploitations�
agricoles dont 1 maraîcher,
3 paysagistes

La rénovation de la salle 
des fêtes est au cœur des 

futurs projets.«ici, tout 
le monde 

s’exprime»

Trézény
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au fil des années, Lannion-Trégor Communauté s’est 
positionnée en acteur institutionnel majeur pour 
accompagner le développement économique du 

territoire. Avec ses partenaires multiples et en ayant recours 
à ses propres leviers, LTC assure un accompagnement 
sur mesure aux entreprises qui souhaitent s’implanter, 
se développer, moderniser leurs locaux, etc. Les opéra-
tions conduites ces derniers mois au sein même du parc 
immobilier de l’Agglo (quelque 178 000 m2 de parc locatif 
industriel) en attestent : les entreprises se développent et ont 
des besoins, en particulier dans les filières de technologies 
numériques de demain. Citons, entre autres à Lannion, l’im-
plantation de l’institut de recherche b-com (80 embauches 
prévues) pour qui LTC construit un bâtiment sur Pégase. 
Ou encore le réaménagement des locaux de la société SII 
qui a inauguré ces nouveaux espaces en octobre dernier.

Un exemPLe : Sii Affirme SOn iDenTiTé
Sur une superficie de 450 m2, SII est implantée depuis 22 

ERRITOIRE
DU-SE

ans à Lannion et compte 70 salariés (sur un total de 650 répartis sur 5 sites 
dont Lannion). Acteur majeur des technologies numériques, expert infor-
matique, l’entreprise est en croissance et a choisi de donner à ses locaux 
la touche d’univers geek qui fait son ADN. En majorité trentenaires, les 
collaborateurs évoluent désormais dans un espace à leur image. François 
Lescouet, responsable SII s’en réjouit : « Ce réagencement pensé avec nos 
équipes est propice à l’échange, c’est convivial et familial. Nous sommes 
persuadés de l’attractivité du bassin lannionnais, nous prévoyons d’embau-
cher 15 nouveaux talents car nous sommes à une étape décisive de notre 
développement. Le site peut accueillir des plateaux et centres techniques 
pour répondre aux projets des clients. L’accompagnement de LTC sur ce 
projet de rénovation a été important pour nous. » Sur un montant global 
de 220 000€ HT de travaux, LTC a participé à hauteur de 75 000€ HT, sans 
compter la maîtrise d’ouvrage de chantier de ce bâtiment, propriété de LTC 
depuis 2007. Aujourd’hui, son réaménagement séduit par bien des aspects 
: une déco tout droit sortie de l’univers des jeux vidéo, des films et séries, 
avec des références à Marvel, des bureaux électriques rehaussables, une 
terrasse en bois, un coin détente et des espaces réaménagés. SII a reçu 
pour la 5e année consécutive le label national « Great place to work ® ». 

Lannion  
l'Agglo ACCompAgnE 
lA CRoIssAnCE 
dEs EnTREpRIsEs

« Un îlot de verdure ouvert à tous et 
une liaison rétablie entre le haut et 
le bas de la ville ». Guirec Arhant, le 

maire de Tréguier, ne cache pas son plaisir : 
« Au printemps 2023, le terrain d’1,5 hectare 
des Sœurs du Christ, encore inconnu pour 
nombre de Trécorrois, offrira un nouvel es-
pace de détente et de loisirs au cœur de la 
ville. » Un projet qui, après la rénovation de 
l’ancien couvent, vient valider la volonté 
des habitants exprimée lors d’une concer-
tation menée entre 2019 et 2020, lors des 
journées portes ouvertes pour « faire de cet 
espace en friche un parc urbain ».

mAre eT VerGer
Lancée en décembre 2021, la première 
phase du chantier dédiée au défrichage, 
terrassement, équipement des réseaux et 
cheminement pour les personnes à mobili-
té réduite, est terminée. L’aménagement du 
site se poursuit avec l’ensemencement du 
gazon, la plantation des végétaux, dont des 
fruitiers pour un verger en contrebas, puis 
de la création d’allées, d’espaces naturels 
ouverts à la biodiversité et bordés d’arbres 
persistants, d’une mare alimentée par les 

eaux pluviales récupérées dans des cuves 
(déjà enterrées) et d’aires de jeux pour en-
fants. Un amphithéâtre de verdure, des gra-
dins naturels et un chapiteau accueilleront 
les rendez-vous culturels. Quant à la petite 
chapelle du jardin, adossée au mur sud, 
elle deviendra un centre d’interprétation.
 
De LA ChAnTrerie AU JAUDy
Pour profiter de cette coulée verte menant 
jusqu’au port, via une percée effectuée 
dans le mur d’enceinte en contrebas, la 
démolition d’un ancien bâtiment tech-
nique (rue de la Chantrerie) offrira une 
perspective dégagée du parc jusqu’aux 
rives du Jaudy. La maîtrise d’ouvrage de cet 
aménagement ambitieux (800 000 € dont 
un quart de subventions), voué à offrir un 
nouveau visage à Tréguier, a été assurée 
par la Ville et le suivi des opérations par 

le bureau d’études de LTC. Le projet a été 
confié à l’architecte Bertrand Paulet (les 
jardins de La Roche-Jagu).

LUDO-méDiAThèqUe
Dans le prolongement de ce chantier, une 
réflexion est menée pour la création d’une 
ludo-médiathèque, côté rue Saint-André, 
où se fera l’accès public, via un parvis ; 25 
logements, en location ou accession à la 
propriété, seront aussi réalisés. La maîtrise 
d’ouvrage de ce projet, issue également 
d’une concertation avec la population, 
est confiée à Lannion-Trégor Aménage-
ment (société publique d’aménagement) 
et la démolition des vieux bâtiments (des 
années 60), est prévue pour le premier 
trimestre 2023. 

L‘ancien jardin 
des religieuses, 

longtemps resté en 
friche, deviendra 

dès le printemps un 
lieu de promenade 
et de loisirs reliant 
le haut de la ville 

au port.

TréGUier  
un pARC Au CœuR 
dE lA vIllE

L‘ancien jardin des religieuses 
deviendra dès le printemps un lieu 
de promenade et de loisirs reliant 

le haut de la ville au port.

Lors de l’inauguration de 
l'entreprise Sii, dans un hall

à la déco connectée,
comme ses salariés.
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TOnqUéDeC  
çA jumpE à TonquédEC !

« Des copains à Rennes ont un pumptrack près de chez 
eux, mais celui-ci est mieux ! », assure Victor (14 ans) 
en connaisseur. « On l’attendait depuis longtemps, il 

est beau ! », renchérit Quentin, 8 ans. À peine terminé, le 
pumptrack (parcours fermé fait de bosses et de creux pour 
BMx, trottinette, roller…) rencontre déjà un franc succès. 
Imaginé pour réhabiliter un espace sportif, ce nouvel 
équipement sera complété au printemps d’une aire de 
jeux et d’une aire de loisirs inclusifs. Cet espace innovant a 
permis à la municipalité d’obtenir des aides de la Région, 
de l’Agence national du sport et du programme européen 
Feder, à hauteur de 75 % des 155 000 € de l’ensemble 
du projet. Le pumptrack en lui-même a été conçu après 
concertation auprès des jeunes de la commune, et plaît 
à tous, de Aedan qui a 8 ans et pour qui « on peut aller 
un peu fol avec la trottinette ! » à Sébastien, 38 ans, qui 
accompagne les enfants… en roller. « C’est très sympa, 
j’aurais aimé avoir ça quand j’avais leur âge. » 

�d’infos�:�www.tonquedec.fr

pLounérin  
un loTIssEmEnT 
à sAInT-junAy

p our répondre à une demande croissante, la 
commune de Plounérin a fait l’acquisition 
depuis 2014 de 2,2 hectares de terrain proches 

du bourg. « Les maisons en campagne ont toutes 
été achetées, et les zones constructibles se raréfient. 
Nous avions besoin de proposer un lotissement », 
explique Patrick L’Héréec, le maire. Huit parcelles 
viabilisées sur 7 500 m², soit 26 lots, sont prévus. 
« C’est difficile pour une commune rurale de porter 
ce type de projet. Nous avons fait appel à la SPLA 
Lannion-Trégor Aménagement pour proposer les 
lots à un prix raisonnable. » Des parcelles sont dis-
ponibles dans ce lotissement proche de l'école, 
du complexe sportif et des commodités, sur une 
commune à la fois centrale par rapport à Lannion, 
Morlaix ou Guingamp, près de la RN 12, et qui offre 
aussi un cadre naturel privilégié. « Tout est accessible 
depuis Plounérin ! » 

�d’infos�:�SPLA�02�96�05�54�11�-�contact.splalta@lannion-
tregor.com�ou�le�PIH�:�02�96�05�93�50�-�info.habitat@
lannion-tregor.com

L e Forum de Trégastel a pris soin de lui, pour mieux bichonner ses 
habitués ! Après une fermeture d’un mois pour l’entretien technique 
de l’équipement, un coup de jeune a été donné à l’espace détente, 

après 12 ans de bons et loyaux services. Les visiteurs vont pouvoir dé-
couvrir ce relooking, un réaménagement des espaces et un changement 
des saunas. « Nous disposons d’un sauna bio à 45°, complémentaire du 
tepidarium, un sauna traditionnel et un sauna infrarouge à 90°, tous 
flambant neufs, dans un espace qui a revu toute son ambiance », explique 
Ronan Geffroy, directeur des espaces aquatiques pour Lannion-Trégor 
Communauté. Des travaux qui seront complétés en 2023 par le change-
ment de la coupole, et dont l’ensemble est subventionné à 30 % dans 
le cadre du Contrat départemental de Territoire 2022. 

�d’infos�:�www.forumdetregastel.fr

TréGASTeL  
lA CuRE dE jouvEnCE 
du foRum

PLeUmeUr-GAUTier / LAnmODez  
bIEnTôT unE ClAssE 
En bRETon ?

L es enfants du secteur de la Presqu’île et au-delà pourraient 
bien profiter d’un enseignement bilingue français / breton 
dès la rentrée prochaine. L’éducation nationale a en effet 

donné son accord pour l’ouverture d’une classe bilingue (moitié 
français, moitié breton) au RPI Lanmodez / Pleumeur-Gautier. 
« On y travaille depuis deux ans, en lien avec l’Office public de la 
langue bretonne, explique Lydia Domancich, maire de Lanmodez. 
La Presqu’île n’a pas d’offre d’enseignement du breton. On pour-
rait ainsi y remédier », espère-t-elle. Pierrick Gouronnec, maire de 
Pleumeur-Gautier acquiesce : « Tout est déjà prêt pour accueillir 
les enfants, nous avons de la place dans l’école. » L’enseignement 
démarrerait en maternelle à Pleumeur-Gautier et les autres niveaux 
seront créés dans la continuité, dans les deux écoles. Seule condition 
à cette ouverture : avoir une dizaine d’enfants inscrits. « La balle 
est dans le camp des parents. On espère que cela aboutira ! » Les 
inscriptions sont ouvertes. 

�d’infos�:�mairies�de�Lanmodez�(02�96�22�92�77)�et�de�Pleumeur-Gautier� 
(02�96�20�13�24)
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UYAUx
MAT DA C’HOûT

fOrUm, Ti DOUr eT Ô 
TréGOr : PenSez AUx 
BOnS « CAD'eAU » ! 
Une belle idée cadeau à glisser 
sous le sapin : des entrées pour les 
piscines et l'espace forme ! 
Profitez des offres de Noël pour 
faire plaisir et régalez vos proches. 
à vous de choisir votre formule !
+ d’Infos :  WWW.TIdouR.Com ET 

foRumdETREgAsTEl.fR

hABiTAT  
ConnAIssEz-vous 
lE poInT Info hAbITAT ?

pLounérin  
un loTIssEmEnT 
à sAInT-junAy

Labellisé « France Rénov’ », c’est le 
guichet unique d’information et 
d’accompagnement pour toutes 

vos questions relatives à l’habitat sur le 
territoire de Lannion-Trégor Communauté. 
Vous êtes propriétaire ? Pour être conseillé 
de manière neutre et gratuite sur les tra-
vaux à faire dans votre logement et vous 
y retrouver dans les aides, n’hésitez pas 
à contacter le Point Info Habitat.
à partir de l’examen de votre projet, des 
consommations énergétiques de votre 
habitation, de vos ressources et de la 
composition de votre foyer, les conseil-
lers du Point Info Habitat pourront : vous 
présenter les solutions techniques qui 
correspondent à votre problématique ; 
vous proposer une évaluation énergétique 
pour approfondir votre projet de réno-
vation et comparer différents scenarii de 
travaux avec les gains thermiques corres-
pondants ; ou encore vous accompagner 
dans l’analyse de vos devis et vous expli-
quer les différentes aides mobilisables et 
les démarches à effectuer pour les obtenir.

DeS exemPLeS D’AiDeS
maPrimerénov’
Cette aide vous permet d’effectuer des 
travaux de rénovation énergétique (instal-
lation d’un nouveau système de chauffage 
ou une ventilation, isolation de vos murs 
et de vos combles…) ou de réaliser une 
rénovation globale pour plus d’efficacité. 
Cette aide est accessible à tous les pro-
priétaires (occupants et bailleurs). Selon 
les travaux, les forfaits varient en fonction 
de vos revenus. MaPrimeRénov’ est cumu-
lable avec les aides locales et les aides CEE 
(Certificats d’économie d’énergie). L’aide 
peut être bonifiée si les travaux permettent 
de sortir de l’étiquette énergétique F ou G 
ou s’ils permettent d’atteindre l’étiquette 
A ou B.

COLLeCTe DeS 
DéCheTS 2023
Pour connaître votre jour de col-
lecte des ordures ménagères ou 
du tri sélectif sur votre commune, 
rendez-vous sur l'application inte-
ractive https://dechetsmenagers.
lannion-tregor.com, votre calen-
drier y sera disponible ! 
+ d'Infos : WWW.lAnnIon-TREgoR.

Com, RubRIquE déChETs

maPrimerénov’ Sérénité
En fonction de vos revenus, vous pouvez 
bénéficier de cette aide et ainsi obtenir des 
financements plus avantageux pour une 
rénovation globale. Les travaux doivent 
permettre un gain énergétique supérieur 
à 35 %. L’accompagnement individuel est 
systématique pour ne plus être seul face 
aux travaux et aux démarches. Le finan-
cement couvre jusqu’à 35 % ou 50 % du 
coût des travaux.

Aide complémentaire de LTC
En complément de MaPrimRénov' Sérénité, 
l’Agglomération apporte une subvention 
forfaitaire en fonction du gain de consom-
mation énergétique. Les travaux doivent 
permettre une amélioration thermique 
(isolation, menuiseries, ventilation, chauf-
fage…). Le montant minimum des travaux 
doit s’élever à 1 500 € HT, sauf pour les 
propriétaires occupants aux ressources 
très modestes. Les travaux doivent être 
réalisés par des professionnels du bâtiment 
labellisés RGE. Les travaux ne doivent pas 
être commencés avant le dépôt de la de-
mande de subvention.

Les conseillers vous reçoivent uniquement 
sur rendez-vous :
- du lundi au samedi dans les locaux de 
la Maison Communautaire, 7 boulevard 
Louis Guilloux, à Lannion.
- tous les 15 jours dans les communes de 
Cavan, Perros-Guirec, Plestin-les-Grèves, 
Pleudaniel, Plouaret et Tréguier. 
à noter : Les aides nationales et locales évoluent 
fréquemment.�n’hésitez�pas�à�contacter�le�Point�
Info habitat pour avoir la connaissance des 
dernières�évolutions.

�d’infos�:�www.lannion-tregor.com�(rubrique�
Habitat)-�info.habitat@lannion-tregor.com 
Tél.�02�96�05�93�50

PLeUmeUr-GAUTier / LAnmODez  
bIEnTôT unE ClAssE 
En bRETon ?

LA mALLe De PréV' 
pour Les soirées
Vous organisez des soirées festives, 
des événements, des festivals ? 
Pensez à la Malle de prév', pour 
vos actions de prévention et de 
réduction des risques : affiches, in-
formations, éthylotests, bouchons 
d'oreilles, signalétique, etc. 
+ d'Infos : CIAs Au 06 07 03 19 18

DeUx APPLiS mOBiLeS 
UTiLeS À VOTre VOyAGe 
SUr Le réSeAU TiLT
L'appli E-ticket TILT vous permet 
d'acheter vos titres de transport 
via votre smartphone (ticket à 
l'unité, abonnements mensuels 
ou annuels, cartes tarif réduit, 
etc.).
L'appli  Pysae  vous permet 
d’accéder en un clic à toute 
l'information voyageur (info trafic, 
horaires des bus, carte du réseau, 
etc.)
+ d’Infos :  02 96 05 55 55

WWW.lAnnIon-TREgoR.Com
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DéBAT  
REnConTRE à plEudAnIEl

un parterre d’élus restreint, pas d’ordre 
du jour mais des sujets posés pêle-
mêle sur la table, le temps d’un re-

pas : ce sont les « déjeuners territoriaux », 
une formule souple choisie par l’exécutif de 
Lannion-Trégor Communauté, à l’initiative de 
Cécile auriac, vice-présidente à LTC, en charge 
de l’animation territoriale, dans le cadre des 
rencontres territoriales. Elle présente : « Nous 
voulons que les maires puissent parler en direct 
de ce qu’ils veulent. Qu’ils nous remontent les 
sujets importants pour leur commune afin 
que l’on puisse les accompagner au plus près 
des besoins de leurs administrés. » Mardi 15 
novembre, c’était au tour de la Presqu’île 
de Lézardrieux. Les sept communes qui la 
composent étaient présentes. La douzaine 
de personnes réunissant les élus, la prési-
dence et la direction de l’agglo, se sont re-
trouvées à la Maison communautaire pour 
un échange informel, sans feuille de route 
et convivial. Et les sujets ont été partagés. 
Parmi lesquels, le plus préoccupant pour les 
élus de la Presqu’île : la pénurie de médecins 
« Peut-on parler de la Maison de santé de Pleu-
meur-Gautier ? », interroge Loïc Mahé, maire 

de Pleubian. Frédéric Le Moullec, conseiller 
municipal à Pleumeur-Gautier et par ailleurs 
1er vice-président à LTC explique : « Un gros 
travail de fond a été fait au sein du Centre 
intercommunal d’action sociale de LTC. Nous 
étudions de près le salariat de médecins dans 
la maison médicale existante. Il pourrait être 
adossé au Centre hospitalier de Tréguier qui 
serait l’employeur. » Christophe Marquès, 
directeur général de LTC, précise : « Le centre 
hospitalier va se prononcer très prochainement 
sur cette possibilité, après l'accord de l’Agence 
régionale de santé. » Henri Paranthoën, maire 
de Lézardrieux et Lydia Domancich, maire 
de Lanmodez, rappellent de concert : « La 
population doute. Elle se demande ce qui 
est fait pour trouver des solutions. » Informé 
que le conseil de surveillance de l’hôpital se 
prononcera bientôt, le maire de Lézardrieux 
ponctue : « Je vois que le schéma semble se 
préciser de votre côté. Je saurai quoi répondre 
à nos administrés. » D’autres sujets sont dis-
cutés : Comment voyez-vous l’activité de la 
plaisance au port ? Comment fonctionne votre 
commerce de Lanmodez ? Et vous, à Kerbors, 
ça va ? 14h, il faut conclure. Gervais égault, 

ensemble, les élus des communes de la 
Presqu'île de Lézardrieux et l'Agglo ont 
partagé leurs idées et problématiques.

Ces rencontres en petit comité 
redonnent un lien plus direct 

et favorisent les échanges 
francs et interactifs.

gERvAIs égAulT
Président de 

Lannion-Trégor Communauté

Le Trégor est une terre d’innovation, notre EPCI se doit de 
soutenir avec lucidité des projets structurants en phase 
avec notre temps et notre avenir. La situation de crise 
sanitaire, sociale, énergétique mais surtout environnemen-
tale et climatique, nous oblige à revoir notre doctrine. Le 
bureau exécutif et l’assemblée de LTC ne peuvent rester 
sourds à ces réalités.
Soutenir des projets qui pouvaient paraître opportuns 
il y a plus de vingt ans sans les réexaminer à la lumière 
de la situation, représente un déni. Nous appelons à un 
changement, à mettre toute notre énergie et notre force au 
service de l’ensemble de la population de notre territoire, 
pour des mobilités novatrices, pour des habitats frugaux, 

pARolE lIbRE du gRoupE gouvERnAnCE pARTAgéE ET REspECTuEusE (gpR)

pour résoudre les problèmes sociaux et énergétiques 
qu’elle rencontre, pour garantir notre avenir. Un bon ca-
pitaine est celui qui sait changer de cap quand son navire 
fait fausse route. Notre groupe pense que nous faisons 
effectivement fausse route sur des dossiers qui n'ont plus 
rien d'ambitieux mais restent très coûteux. Une chance 
s’offre à nous ; le GIEC, l’ONU, les responsables politiques 
et scientifiques le disent. Investissons pour vivre l’avenir 
et non pour valider le passé.  

olIvIER houzET
pour le groupe Gouvernance partagée et respecteuse

président de LTC remercie les élus. « Notre 
idée est d’aller dans des endroits où l’on ne 
va pas habituellement, des bourgs qui ne sont 
pas les villes-centres des pôles. »
Il est prévu de faire au minimum deux déjeu-
ners territoriaux annuels sur les pôles de LTC. 
Par ailleurs, les grandes réunions territoriales 
qui tournent aussi sur le territoire ont quant 
à elles, un ordre du jour élaboré en lien avec 
les référents élus des pôles.  
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er bourk zo ur batis maen, ennañ Ti 
ar Vro Treger-Goueloù a zo kaoz da 
Gawan da vezañ ul lec’h ha n’haller 

ket tremen heptañ pa vez anv eus yezh ha 
sevenadur Breizh. Digoret e oa bet Ti ar Vro 
e 2006. Bodet eo ennañ an holl gevredi-
gezhioù a labour evit reiñ lañs d’ar brezho-
neg ha da sevenadur Breizh er c’hornad. 
Kelenn brezhoneg (4 den leunamzer evit 
reiñ kentelioù), festoù-noz hag abadennoù 
a bep seurt, treiñ testennoù, skignañ ke-
leier ha kement zo : e Ti ar Vro ne ziskroger 
ket gwech ebet pa vez kaoz da lakaat ar 
brezhoneg da vevañ ha da lakaat Tregeriz 
da sachañ war ar memes tu.

neVezenTiOù e-Leizh !
Graet e vez ur bern traoù gant Ti ar Vro, ur 
souezh. Ha pa oa bet skoilhet un toullad 
anezhe da vare ar C’hovid e oa bet kemeret 
tro gant Ti ar Vro evit sevel teir diskoue-
zadeg hag a oa bet oc’h ober tro ar parrozioù 
tro-dro kenkent. Evit an embann, a-benn 
Nedeleg e teuy al levr nevez Al loened ha 
liv an amzer, ma vo kaoz eus an amzer e 
Breizh ! Da-heul al levr e vo un diskouezadeg 
skiantel war ar veteorologiezh e Breizh. N’eo 
ket un dister dra ! War dachenn al levrioù 
bepred, emaint o prientiñ un diskouezadeg 
evit ar bloaz a zeu asambles gant levraoueg 
Aodoù-an-Arvor, hag a vo gwelet e levraoue-
goù ar c’humunioù e Bro-Dreger. Komz a 
reer enni eus ugent den brudet e bed al 
lennegezh : Maria Prad, Añjela Duval, Ernest 
Renan, Yvon Le Men… Peadra da Vro-Dreger 
da vezañ lorc’h enni…
Prestik e vo un abadenn veur evit 50 vloaz 
Dastum Bro-Dreger a vez o tastum glad ar 
vro dre gomz hep paouez. Emañ Dastum ha 
Ti ar Vro o prientiñ ur fest a-benn miz Genver 
hag un diskouezadeg pladennoù vinil, ha 
just a-walc’h emaint o klask danvez (lenn 
amañ e-kichen). Laouen-bras eo Juluan Kor-
nig, rener Ti ar Vro : « En diskouezadeg e ka-
ver ar pladennoù o deus merket ar sonerezh 
e Breizh. Da skouer emañ hini Alan Stivell en 
Olympia, e 1972. Gwerzhet e oa bet ur milion 
a skouerennoù ! » Bezañ zo ivez temoù a bep 
seurt evel ar c’hanaouennoù martoloded, 
ar sonerien, ar folklor, ar c’hanaouennoù 

elbikat diwar-benn al lanvioù du, ar brizonidi 
bolitikel ha kement zo. « Gras d’ar vinil e 
oa bet skignet ar sonerezh e pep lec’h hag 
e-mesk tout an dud. » Hag e Dastum ec’h 
anavezer tud talvoudus : « Labourat a reomp 
kalz gant Christian Morvan, gantañ e tleer 
kavout an dastumad pladennoù vinil brasañ 
e Breizh. » En tu all d’an diskouezadeg e fell 
da dud Ti ar Vro stankaat o dastumad d’ober 
danvez nozvezhioù war un tem bennaket, 
ar sonerien e Gourin lakaomp, pe sonerezh 
Iwerzhon da-geñver Gouel Padrig e Kawan, 
a ra berzh. Anez ankouaat an dastumad 
kaer troerien-pladennoù, d’ar re yaouank 
da welet ar binvioù kozh-kozh-se evit gwir !
E-mesk oberoù pennañ Dastum emañ 
ivez ar beilhadegoù brezhonek o doa graet 
berzh bras betek ar bloavezhioù 80, hag a 
vez gwelet c’hoazh ur wech an amzer war 
ar maez. « Er mareoù-mañ emaomp o’n em 
soñjal da vat war ar sujed-se, a anzav Ju-
luan Kornig. N’eus nemet en degouezhioù 
seurt-se ma c’haller klevet brezhoneg pobl 
ha ne vez kemeret perzh enne nemet gant 
amatourien. » Ar pezh zo, erru kozh eo an 
dud a gaoze brezhoneg bepred…
Evit echuiñ gant an tamm taolenn-mañ dre 
vras e c’haller komz eus Gouelioù Nedeleg 
e Kawan, ar sinema brezhonek er skolioù e 
miz Mae, ar c’honkour Kan ar Bobl, al labour 
kaset da benn asambles gant Lannuon-Tre-
ger Kumuniezh evit kaout al label Bro arz 
hag istor…   

TI AR vRo, 
l’InConTouRnAblE 
TI AR vRo, n’hAllER  
kET TREmEn hEpTAñ

sevel diskouezadegoù :
monter des expositions
al lanvioù du :
les marées noires
pladennoù vinil :
des disques vinyles
skouerennoù :
(des) exemplaires
dastum glad ar vro dre gomz :
collecter le patrimoine oral local
troerien-pladennoù :
tourne-disques
beilhadegoù brezhonek :
veillées en breton

LexiqUe
Geriaoueg

réSUmé
Dès qu’il est question de langue 
et de culture bretonne, Ti ar 
Vro se pose en acteur incon-
tournable. Car la Maison de 
la culture bretonne de Cavan 
bouillonne de talents associa-
tifs et d’idées. Son actualité est 
impressionnante ! Des expos 
itinérantes, des publications, 
des cours de breton, des 
veillées, des fêtes, etc., avec 
un événement majeur qui se 
profile : les 50 ans de Dastum 
bro Dreger, inlassable collecteur 
du patrimoine oral breton. À 
l’occasion de cette fête prévue 
en janvier, Ti ar Vro et Dastum 
préparent une expo de vinyles 
qui ont marqué la musique 
en Bretagne. Des bijoux sont 
à découvrir, sans parler de la 
superbe collection de tourne-
disques qui permettra aux 
jeunes de voir ces antiquités 
de leurs propres yeux ! 

RETRouvEz lA vERsIon En fRAnçAIs suR WWW.lAnnIon-TREgoR.Com/Tous-lEs-numERos-du-T

recherche
VinyLeS
Ti ar Vro et Dastum Bro-Dreger recherchent 
des disques vinyles pour monter une expo-
sition et constituer un fonds de ces vinyles 
qui ont largement contribué à démocratiser 
la musique bretonne. 33 tours, 45 tours, cas-
settes : à donner et achats éventuels.

 d’infos : contact@tiarvro22.bzh
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LES GENS DU TRéGOR



infos covid-19

compte tenu de la situation sanitaire, les animations, spectacles, visites… sont susceptibles d’être annulés. 
nous vous invitons à vous renseigner sur leur maintien ou non avant les dates annoncées.

du 7 déc. au 5 
fév.
Le DOUrVen - TréDrez-LOCqUémeAU

souChEs oRdInAIREs 

Cet hiver, la galerie du Dourven invite 
l'artiste brigit ber à investir le vitrage 
de�l’espace�d'exposition.�«�Souches�or-
dinaires�»�présente�une�série�d'images�
de souches d'arbres, en négatif et en 
transparence, projet né à l'occasion de 
l'événement�«�Vos�paysages�»,�organisé�
à�l'automne�2022�à�la�Galerie.
En�accès�libre�depuis�l’extérieur�de�la�galerie�du�
Dourven.

d’infos : www.lannion-tregor.com

10 déc.
CenTre CULTUreL Le SiLLOn - PLeUBiAn

pEddy boTTom 

Qui�suis-je�?�demande�Peddy�Bottom.�
Je�ne�sais�pas,�mais�je�n’aime�pas�l’idée�
d’être�rien.�Au�cours�de�son�voyage�initia-
tique, il rencontre des personnages far-
felus qui semblent avoir leur petite idée 
sur�la�question.�Cette�fable�surréaliste�
de la Compagnie du paradoxe du singe 
savant, rythmée de bruitages fabriqués 
en direct, nous incite à philosopher sur 
le�sens�de�notre�existence.
Théâtre,�durée�1h,�dès�7�ans.�Tarif�unique�de�5�€

d’infos : www.arche.sillon.com

17 & 18 déc.
Le VieUx-mArChé

lE fAbulEux dEsTIn 
du sAumon ATlAnTIquE 

Les�pêcheurs�de�l’AAPPMA�du�Léguer�
vous invitent à découvrir le cycle de vie 
de ce poisson qui commence et se ter-
mine sur la rivière sauvage du Léguer, 
après un extraordinaire voyage au pôle 
nord.�Visite�sur�des�sites�de�reproduction�
(frayères).
Rendez-vous aux halles du bourg, place des 
Déportés,�le�Vieux-Marché.�Durée�:�2h.�Gratuit,�
réservation�obligatoire�au�02�96�05�60�70.�

d’infos : www.lannion-tregor.com
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Le�Planétarium�de�Bretagne�accueille�l’exposition�
«�Météorites,�entre�ciel�et�terre�»�conçue�et�réalisée�
par�le�Muséum�national�d’histoire�naturelle.�Pierres�
tombées du ciel, les météorites fascinent autant 
qu’elles�inquiètent.�L’exposition�«�Météorites,�entre�
ciel�et�terre�»�convie�le�visiteur�à�un�voyage�dans�
l’espace�et�le�temps.�D’abord�sur�Terre,�autour�
des chutes de météorites, depuis les étoiles fi-
lantes�jusqu’aux�cratères�d’impacts,�et�ce�qu’elles�
évoquent�dans�l’imaginaire.�Puis�dans�l’espace,�
aux origines du système solaire pour découvrir la 
provenance�et�la�diversité�des�météorites.�Enfin,�
dans�le�monde�de�la�recherche,�depuis�l’analyse�
des�météorites�en�laboratoire�jusqu’à�la�recherche�
spatiale.�L’exposition�lève�le�voile�sur�ces�objets�
célestes,�pour�un�voyage�à�travers�l’espace�et�le�
temps.�Clou�du�spectacle,�de�véritables�météorites�
sont présentées au public, trois acquises par le 
planétarium (une chondrite, une sidérite et une 
chondrite�issue�de�la�chute�de�Chelyabinsk)�et�deux�
autres,�prêtées�pour�l’occasion�par�Jean-Claude�
Cailleret,�passionné�de�météorites.

d’infos et billetterie : www.festival-lanvellec.fr
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JUSqU'AU 30 JUin
méTéoRITEs, EnTRE CIEl ET TERRE
planétarium de Bretagne
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21 déc.
Le DOUrVen - TréDrez-LOCqUémeAU

RésInEux d'ICI ET d'AIllEuRs

visite commentée de la pointe du Dour-
ven,�avec�Jakez�Lintanff,�de�l'association�
war Dro an natur, suivie d'un atelier en 
lien�avec�les�conifères.
gratuit. sur inscription au 06.15.18.16.83.
Rendez-vous à l'entrée du parc

d’infos : www.lannion-tregor.com

22 déc.
ÎLe miLLiAU - TréBeUrDen

l’îlE mIllIAu, 
un mATIn d’hIvER

L'association étapes propose une sor-
tie�nature�pour�découvrir�l’île�Milliau�
dans tous ses états : géologie, faune, 
flore,�agriculture,�préhistoire,�histoire�
et�histoires...�
Rendez-vous�devant�la�SnSM�au�port�de�Trébeurden.�
Durée�3h.�Réservation�obligatoire�au�07�80�53�10�37.�
Participation�libre.�Prévoir�des�chaussures�adaptées.

d’infos : www.lannion-tregor.com

6 jan.
PÔLe PhOenix - PLeUmeUr-BODOU

dEs moTs ET dEs mAThs
Dans�le�cadre�de�la�thématique�«�Socié-
té�et�sciences�»,�l’association�ArmorS-
cience convie andré Deledicq, créateur 
du concours Kangourou et ancien di-
recteur�de�l’IREM�(Université�Paris�7)�
pour�une�conférence�autour�«�des�mots�
et�des�maths�».
Vendredi�6�janvier�à�18h.�Entrée�gratuite.

d’infos : www.armorscience.com

7 jan.
OBJèTerie - LAnniOn

REpAIR'CAfé
Le fablab Lannion vous apprend à répa-
rer vos objets défectueux (électro-mé-
nager,�ordinateurs,�hi-fi,�textile,�etc.)�via�
son�aide�au�diagnostic�et�à�la�réparation.
Gratuit,�sur�inscription�(15�places)�au�02�96�05�55�55�
ou�via�info-usagers@lannion-tregor.com.

d’infos : www.lannion-tregor.com

13 jan.
TréGUier - ThéâTre De L'ArChe

oRIAnE lACAIllE

Chanteuse, percussionniste, auteure, 
compositrice, interprète, Oriane Lacaille 
porte en elle le métissage créole de la 
Réunion et incarne un univers musi-
cal�empreint�des�grands�voyages.�Avec�
sa fraîcheur et son grain de soleil, elle 
nous entraîne dans ce nouveau projet : 
un trio voix, percussions, batterie et 
contrebasse.�oriane�écrit�et�compose�des�
chansons�pavées�d’influences�créoles�et�
mélange�avec�poésie�la�langue�française�
et�créole.
Concert,�musiques�du�monde,�1h15,�tout�public.�
Tarifs�:�adulte�13€,�déduit�8€,�enfant�5�€.�

d’infos : www.arche.sillon.com

du 18 au 22 
jan.
LAnniOn-TréGOr

fEsTIvAl CouRT'ToujouRs

L’équipe�d’I�Somnambuli�présente�sa�
17e�édition�de�Courtoujours,�une�fête�
du court-métrage de fictions, de do-
cumentaires�et�films�d’animation.�Une�
programmation riche et variée comme 
une invitation au voyage, intérieur ou 
lointain, une occasion de partager des 
coups de cœur, de rire, de frémir et de 
s'émouvoir�ensemble.�
Du�18�au�22�janvier�à�La�Roche-Derrien,�Plouaret,�
Lannion,�Locquémeau.�Concours�de�court-
métrages�«�Un�court�d’un�soir�»�sur�le�thème�
«�Enlève�ta�main�pour�voir�».

d’infos : facebook @Courtoujours lannion ou 
festivalcourtoujours@gmail.com

21 jan.
OBJèTerie - LAnniOn

lA pETITE fAbRIquE 
à nIChoIRs
À�partir�d’éléments�collectés�dans�l’objè-
terie, fabriquez des nichoirs à mésanges 
et des distributeurs de matériaux pour 
les�oiseaux.
10 € par personne, sur inscription (10 places) au 
02�96�05�55�55�ou�via�info-usagers@lannion-
tregor.com

d’infos : www.lannion-tregor.com

jusqu'au 14 
mars
PerrOS-GUireC

AnImATIons à lA mAIson du 
lITToRAl
Tout�l’hiver,�la�Maison�du�littoral�propose�
des animations pour faire découvrir la 
nature�et�le�bord�de�mer.�Ateliers,�sorties�
nature, expositions… et un nouveau 
coin�lecture.�Le�10�décembre�«�nature�
en�ville�»�;�le�13�décembre�rencontre�dé-
dicace avec Laurent echenoz ; les 13 
décembre,�le�17�janvier,�le�14�février�et�
le�14�mars�:�chantiers�nature.�
Horaires�d’ouverture�:�vacances�de�noël,�ouvert�
du�lundi�au�vendredi�de�14h�à�17h�;�hors�vacances�
ouvert�le�mercredi�de�14h�à�17h.�

d’infos : ville.perros-guirec.com

jusqu'au 31 
mars
AqUAriUm mArin - TréGASTeL

bRETAgnE sous-mARInE

L’Aquarium�marin�accueille�une�nouvelle�
exposition de David Chapelle, photo-
graphe brestois, passionné de vie marine 
depuis�25�ans.�Toujours�très�amoureux�
de la bretagne, il aime y plonger sous 
la surface, y montrer les trésors de la 
vie�marine.�Cette�exposition�photogra-
phique retrace son regard sous-marin 
avec�cette�faune�et�flore�toujours�surpre-
nantes�et�ces�épaves�magiques.
L'aquarium est ouvert pendant les vacances du 
18�au�30�décembre�de�14h�à�17h30�et�sera�fermé�
le�24�et�25.

d’infos : www.aquarium-tregastel.com
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BONNES FÊTES  
DE FIN D’ANNÉE
GOUELIOÙ FIN AR  
BLOAZ MAT DEOC’H
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